

Humanitas

Anuario del Centro de Estudios Humanísticos
de la Universidad Autónoma de Nuevo León

2006

No. 33



UANL

Conclusión

Sin duda que esta rápida visión de lo hecho por El Colef en el campo de la historia durante sus primeros 20 años de existencia ha dejado fuera algunos textos y proyectos; sin embargo, es más lo que queda por hacer y replantear en torno a un tema que incrementa sus agendas de investigación a medida que se multiplican las preguntas, llegan las nuevas generaciones, se descubren fuentes inéditas y desconocidas, o los problemas historiográficos se reorientan por los acontecimientos del presente. Dicho en otras palabras, el intenso reacomodo que experimenta la frontera norte del país reclaman de la historia y de los historiadores una serie de demandas para decidir con atinencia el porvenir. Ya se ha constatado que la falta de una visión histórica conduce a aberraciones e indecisiones que afectan la vida cultural, social y política de la frontera. Hay que volver sobre viejas consignas y repetir que la región no se determina sólo por cuestiones económicas, comerciales o fiscales. Para terminar deseo regresar al origen de la forma peculiar de vida académica que inspira a El Colef y recordar aquella consigna de Daniel Cosío Villegas cuando se refería a los estudios entre México y los Estados Unidos. A este respecto opinaba que el estudio de las relaciones entre ambos países y, particularmente de su relación fronteriza, sólo podrá presentarse útil y apropiadamente después de una meditación sostenida. Forma única, dijo, de conceder su peso justo a cada uno de los muchísimos elementos que en él entran: "De lo contrario la pintura, en lugar de ser ponderada resultará parcial y hasta grotesca".¹⁶

En esta perspectiva, la interdisciplinaria que ha ofrecido El Colef a lo largo de los últimos 20 años a la investigación fronteriza, han contribuido sin duda a la ponderación crítica de una región estratégica para ambos países y de inéditas posibilidades. y de paso, es menester acotarlo, han acabado con muchas visiones parciales y grotescas de la vida fronteriza: desde los textos de José Vasconcelos, hasta las películas de los hermanos Almada; desde las estadísticas de la Border Patrol, hasta las opiniones y decisiones —lo que es peor— de muchos políticos y funcionarios mexicanos y norteamericanos. Ciertamente el trabajo no se ha concluido; pero con el porvenir por delante El Colef madurará, sin duda, una visión más crítica, científica y apropiada de los amplios espacios y procesos que definen y determinan a la frontera norte mexicana.

¹⁶ Daniel Cosío Villegas, "México y Estados Unidos", *Extremos de América*, México, FCE, 1949, p. 47.

LA MIGRACIÓN HACIA EL NORESTE NOVOHISPANO DURANTE LA SEGUNDA MITAD DEL SIGLO XVI

Dra. Valentina Garza Martínez
Centro de Investigaciones y Estudios
Superiores en Antropología Social

En esta colaboración se ofrece una explicación del origen y destino de los primeros grupos de españoles que avanzaron al noreste de los descubrimientos mineros entre Zacatecas y Santa Bárbara durante la segunda mitad del siglo XVI. Se trata de estudiar los derroteros, las características de los asentamientos que establecieron, los grupos que conformaron, sus proyectos políticos y las redes de parentesco que se crearon entre estos pobladores.¹

El desplazamiento de conquistadores y colonos, la coincidencia de sus intereses, la movilización de sus fortunas y la toma de decisiones, fueron los elementos que determinaron la fundación de los asentamientos coloniales, así como el establecimiento de caminos y redes comerciales.

¹ Para este estudio se consultaron diversas fuentes de información como testimonios y crónicas de descubrimientos pacificaciones y conquistas, correspondencia privada, informaciones de méritos y servicios, autos de bienes de difuntos, denuncia de minas, petición y registro de mercedes de tierra, asientos de vecindad, testamentos, testimonios de la fundación de pueblos, villas y ciudades, censos, juicios de residencia, procesos civiles y judiciales, informes de gobierno, actas de cabildo, cofradías, protocolos y escrituras notariales, los cuales se encuentran en archivos locales, nacionales y del extranjero. A partir de estos documentos y de la información que proporcionan se han elaborado cuadros que permiten seguir los derroteros de algunos pobladores durante algunos períodos como se puede apreciar al final del texto.

La conquista española hacia el norte de la Nueva España a partir del siglo XVI estuvo determinada por diversos factores entre los que destacaron la búsqueda de riquezas minerales, la trata de indios, el control de su fuerza de trabajo, y el desarrollo de la agricultura y la ganadería a gran escala. En un proceso que implicó el desplazamiento y aniquilación de las civilizaciones aborígenes, un grupo de hombres y mujeres de origen castellano, gallego, andaluz, portugués, canario, navarro y vasco, se extendió en todas direcciones, colonizó tierras, bautizó lugares, introdujo y aclimató nuevas especies de plantas y animales y se dedicó a la explotación de yacimientos mineros. Con estos elementos se diseñó la ocupación y el poblamiento del Norte y tuvo lugar la conformación de nuevos espacios regionales.

El Norte colonial, entendido como un gran espacio de trasiego de grupos humanos, fue el escenario donde se realizaron diversas vertientes de expansión, una de ellas se volcó hacia el noreste. La característica importante fue la movilidad constante de sus pobladores en diversos asentamientos, a partir de lo cual se establecieron circuitos permanentes y se privilegiaron unos lugares sobre otros.

En los primeros años la ocupación colonial hacia el noreste no tuvo centros muy bien definidos, a veces la explotación de yacimientos mineros fue el centro de estos movimientos, pero otras veces lo fueron los asentamientos agrícolas y ganaderos. La ocupación de algunos lugares, particularmente los mineros, fue muy inestable, sin embargo los individuos y las familias que participaban en el poblamiento de nuevas fundaciones fueron los mismos. Aunque estos grupos se movían de un asentamiento a otro, a la larga, su permanencia promovió el surgimiento de lugares centrales como el real de Mazapil, al que estuvieron sujetas haciendas mineras, carboneras y estancias ganaderas. El avance colonizador y el desarrollo de esta área, promovió, años después, el establecimiento de otros asentamientos, dando lugar a la fundación de la villa de Saltillo, alrededor de la cual se establecieron más de una decena de labores agrícolas y ganaderas que dieron sustento a su población. Hacia fines del siglo XVI un grupo de soldados y sus familias, quienes habían participado en campañas militares y proyectos expedicionarios relacionados a las dos poblaciones anteriores, decidieron establecer un lugar aparte, que fue la ciudad de Monterrey, como sede del gobierno de la provincia del Nuevo Reino de León, a la que también se vincularon espacios agrícolas, ganaderos y mineros. Aunque Mazapil, Saltillo y Monterrey pertenecían a distintas administraciones políticas, en el ámbito de lo económico y social mantuvieron una relación de

dependencia importante. El contacto entre estos asentamientos y el tipo de relación que construyeron dieron lugar al surgimiento de un espacio articulado al que denominamos "Noreste" novohispano con mayúscula, pues a partir de procesos específicos de conquista, poblamiento y colonización que involucraron la movilidad de sus habitantes es como se explica la integración funcional de esta área.

La conquista y colonización del Norte novohispano además de ser un fenómeno político y militar implicó el despliegue de diversos procesos de migración. Aunque es obvio decir que el norte fue un espacio donde la población se movió constantemente, poco sabemos del origen, derroteros, destinos, tendencias y patrones que siguieron esos movimientos. Los estudios de las empresas de conquista colonial plantean como resultado de estas importantes movilizaciones la fundación de asentamientos indígenas, militares, mineros y agrícolas. Es evidente que uno de los objetivos principales de las expediciones era poblar y que los soldados se asentaran y se convirtieran en los vecinos de las nuevas fundaciones. Sin embargo, muchos de estos lugares fueron puntos de partida para nuevas expediciones lo que los convirtió en espacios con un constante trasiego de pobladores. De esta forma, la construcción de poblaciones no fue el único impacto de los proyectos expedicionarios, pues los migrantes peninsulares y del centro de la Nueva España que participaron en ellos mudaron constantemente de residencia y vecindad, incorporándose a nuevos proyectos o siguiendo los propios, conformando familias y extendiendo sus lazos de parentescos con grupos de otras regiones.

Las exploraciones, los descubrimientos y la ocupación fueron parte del proceso de poblamiento, dentro del cual los desplazamientos fueron frecuentes. Muchos soldados y sus familias tuvieron que reubicarse más de una vez en busca de una residencia adecuada, y eso llevó tiempo, pero gracias a esa flexibilidad la ocupación del Norte tuvo éxito, con lo que se logró la consolidación de un poblamiento español permanente y estable.

La participación en grupos y huestes expedicionarias no fue la única vía de migrar hacia el Norte. Sin embargo, fue uno de los principales medios, a través del cual se normó la movilización y consiguió poblar algunos lugares. La investigación del origen, derrotero y destino de los integrantes de las empresas de conquista y colonización hacia el Noreste constituye un primer paso en la caracterización de la migración y la ocupación novohispana. Para este trabajo interesan tres corrientes principales: la de Francisco de Ibarra, particularmente la de los grupos

que se desviaron hacia el noreste a partir del descubrimiento y poblamiento de las minas de San Martín; la expedición que dirigió Luis de Carvajal y de la Cueva cuyo punto de partida fue la Huasteca, y finalmente la que dirigió Diego de Montemayor que partió de Saltillo. Otro aspecto no menos importante que pretendemos seguir es el de la transferencia y movilización al interior de los espacios poblados y consolidados durante la primera etapa de poblamiento. El traslado e intercambio demográfico interno fue significativo y es el menos documentado y estudiado por los historiadores.

La migración hacia el Noreste novohispano

La segunda mitad del siglo XVI fue una época decisiva en la consolidación del gobierno español en el Nuevo Mundo, pues en gran medida quedaron diseñadas las bases políticas económicas y de población que rigieron el nuevo sistema colonial. Una buena parte de la creación de audiencias, gobernaciones y obispados que conformaron los espacios conquistados se estableció durante este siglo. Es en este contexto que la expansión hacia el norte de la Nueva España recibió la mayor atención tanto por parte de grupos particulares como de la administración virreinal.

El despliegue de programas, proyectos y acciones privadas y de gobierno para la conquista y ocupación del Norte durante la segunda mitad del siglo XVI tuvo múltiples direcciones y objetivos. Las descripciones y análisis de algunas de estas campañas han sido estudiadas en muchos trabajos; sin embargo, a pesar de la existencia de una amplia bibliografía sobre el Norte novohispano, aún quedan lagunas historiográficas importantes que no cubren los procesos de conquista y poblamiento en algunos espacios como es el caso del Noreste novohispano, donde tiene lugar la fundación del Nuevo Reino de León, una de las últimas gobernaciones creadas en el Norte durante el siglo XVI.

El resultado final de este proyecto, que originalmente fue diseñado sobre bases económicas y políticas muy ambiciosas, fue la ocupación y colonización de un espacio más complejo que la sola gobernación del Nuevo Reino de León. La conformación de esta estructura estuvo directamente relacionada a la intervención de diversos grupos y autoridades provenientes de la Nueva Galicia, la Nueva Vizcaya y la Nueva España. Detrás de estas instituciones estaban oidores, virreyes, obispos, frailes, virreyes y mineros, quienes desde distintos ámbitos y en diferentes momentos dirigieron las expediciones y los proyectos de ocupación que in-

cidieron en la integración de los descubrimientos y fundaciones que se realizaron hacia el noreste. La operación de estas empresas implicó el reclutamiento y traslado de hombres y, aunque en menor medida, de mujeres, quienes colonizaron tierras, introdujeron y aclimataron nuevas especies de plantas y animales y se dedicaron a la explotación de las riquezas minerales que les ofrecían los espacios de conquista. Estas movilizaciones tuvieron un sentido y dirección, hacia el noreste podemos distinguir cuatro iniciativas de conquista y colonización emanadas de grupos diferentes. Los proyectos fueron emprendidos en diferentes décadas del siglo XVI, analicemos cada uno de ellos.

Los años de 1560: El oidor Juan Bautista de Orozco y la expedición de Francisco Cano

A mediados de la década de 1560 había dos grupos actuando en la exploración hacia el norte, uno lo comandaba Francisco de Ibarra, quien contaba con el apoyo económico de su tío Diego de Ibarra, uno de los mineros más acaudalados de Zacatecas. El otro provenía del oidor Juan Bautista de Orozco, representante de las autoridades de la Nueva Galicia, quien desde su posición, intentaba incidir en el control de los soldados que actuaban contra los indios chichimecas y dirigir los rumbos de sus campañas militares hacia nuevos descubrimientos.

Las huestes de Ibarra, que partieron de las minas de San Martín en 1563, privilegiaron la zona hacia la costa del Pacífico y la del norte entre las dos sierras. Sin embargo, en 1566 Fray Pedro de Espinareda, quien residía en las minas de San Martín, realizó un viaje de exploración hacia la villa de Pánuco en la Huasteca que no pudo concluir, pues sólo a lo que posteriormente fue conocido como el valle de Parras. De regreso, en enero de 1567, escribió un informe al oidor Juan Bautista de Orozco donde describía haber encontrado una laguna muy grande poblada por gran cantidad de indios, quienes aseguraban que por aquellos rumbos había minerales preciosos.² No es casualidad, entonces, que hacia 1568 se descubrieran las minas de San Gregorio del Mazapil por soldados que las autoridades de la Nueva Galicia habían enviado bajo la dirección del capitán Francisco Cano. La fecha de la fundación de este mineral no se registró con precisión en ningún documento, lo que si se sabe es de las expediciones que el capitán Cano, partiendo de Mazapil, realizó por órdenes del oidor Orozco, unos meses después. Con este viaje se dejó constancia

² "Carta del licenciado Orozco al rey (4 mar. 1567)", AGI, *Guadalajara*, 51 en Mecham, *Francisco de Ibarra*, 191.

de algunos lugares que poco después fueron ocupados. Entre ellos se encontraba la gran laguna que ya había descrito Fray Pedro de Espinareda y que bautizaron como Nuevo México. También se reconoció una amplia zona que contaba con un arroyo caudaloso al que se le denominó Valle de Buena Esperanza.³

La ausencia de un documento fundacional como un acta no es rara tratándose de un real minero. Este tipo de asentamiento, tan común en el Norte, no se estableció bajo los principios clásicos de una fundación de corte española como una villa o ciudad que, entre otras cosas, imponía el establecimiento de un cabildo. Un real minero se establecía de manera informal y con el tiempo llegaba a tener una administración local que permitía cierto grado de organización vecinal, lo que implicaba la designación de un alcalde mayor, su teniente, un escribano y en algunos casos el nombramiento de diputados.⁴

Mazapil fue una fundación temprana y distante de otras poblaciones en el Norte. Los asentamientos más cercanos eran las zonas mineras de San Martín, Aviño, y los descubrimientos más recientes de Nieves, Los Ranchos, Indé y Santa Bárbara. Sin embargo, el hallazgo minero atrajo a numerosos habitantes, muy pronto quedó establecido un cuerpo de administración bajo la jurisdicción de la Nueva Galicia, se nombró un alcalde mayor, su teniente y un escribano, y se inició el reparto de tierras y minas. En 1569 esta localidad contaba con 150 vecinos españoles, pero como era de esperarse el comportamiento de la población del real minero fue sumamente variable, pues en 1573 la cifra había bajado a 30 vecinos, para luego aumentar a 100 en 1580.⁵ Las estadísticas demográficas para el caso de Mazapil son escasas, pero la recolección de información en diversas fuentes documentales indica la existencia de un poblamiento de cierta consideración. Desde su fundación hasta la década de 1570 se ha elaborado una lista de 88 vecinos que residieron en esa jurisdicción, entre los que se encuentran nueve mujeres. De los 88 se sabe que cuatro murieron y cinco pasaron a la fundación de la villa de Saltillo, en ese período. Esta población la componían mineros, arrieros, comerciantes, labradores, soldados, alcaldes mayores, escribanos, frailes o integrantes de alguna cofra-

³ Los detalles de estos descubrimientos se pueden ver en "Testimonio del descubrimiento y posesión de la laguna del Nuevo México, hecho por Francisco Cano, teniente de alcalde mayor de las minas de Mazapil en la Nueva Galicia (nov. 1568)" *CDIA*, xix, 535-540.

⁴ Una explicación más amplia sobre el origen y las características de este tipo de estructuras políticas indianas puede verse en Enciso, *Zacatecas en el siglo XVI*, 62-86.

⁵ Mecham, *Francisco de Ibarra*, 190-192; "Relación de los pueblos de Nueva Galicia (ca 1580)" en Powell, *La Guerra Chichimeca*, 180.

día. Además, entre ellos había esclavos negros, indios, mulatos, mestizos, criollos y españoles y europeos. Dada la poca documentación que hay sobre estas minas, estos datos resultan significativos y muestran una sociedad económica y culturalmente diversificada. (cuadro 1).⁶

La población de Mazapil participaba activamente en las expediciones que se estaban llevando a cabo a finales del siglo XVI. Esta etapa requirió de gente dispuesta a desplazarse hacia los nuevos descubrimientos y fundaciones y a participar en las continuas campañas militares contra los indios. Mazapil respondió a los cambios recibiendo y expulsando constantemente pobladores. La acentuada variación en el número de sus habitantes puso a prueba su capacidad para adaptarse a las circunstancias, y a diferencia de otros asentamientos mineros, logró mantenerse y consolidarse como centro de apoyo en los procesos de expansión que se vivían en esas fronteras.

El establecimiento de Mazapil significó el avance en una nueva dirección hacia el noreste hasta entonces poco explorada. Esta línea de avanzada nororiental, que se inició bajo la supervisión de la Nueva Galicia, acabó en manos de las huestes del gobernador de la Nueva Vizcaya. En breve, el activo teniente Martín López de Ibarra retomó los avances expedicionarios que anteriormente el teniente Francisco Cano había iniciado hacia el valle de Buena Esperanza. López de Ibarra estableció fundaciones mineras y repartió mercedes de tierra en dicho valle, con lo que aseguró el que estos asentamientos pasaran a la jurisdicción de la gobernación de la Nueva Vizcaya.⁷ Las exploraciones a nombre de la Nueva Vizcaya por estos rumbos continuaron a cargo del capitán Alberto del Canto durante la década de 1570 como veremos a continuación.

⁶ Una lista más completa que abarca el período de 1568 a 1620 puede verse en Garza Martínez, "Poblamiento y colonización", apéndice 1, 338-351.

⁷ Nos referimos a la merced que Martín López de Ibarra, teniente de gobernador de la Nueva Vizcaya, hizo el 23 de febrero de 1569 a Juan Gordillo de un sitio de estancia de ganado mayor y de dos caballerías de tierra en el valle de Buena Esperanza "donde entonces tenía dicho teniente asentado un real, en la parte del camino hacia Mazapil y como desemboca la serranía y arroyo abajo", D717;157. El documento de esta merced "Diligencias hechas por Juan Gordillo sobre una estancia de ganado mayor y dos caballerías de tierras (1569)", Archivo del Tribunal de Guadalajara, leg. 1, exp. 5, fue mencionado en Powell, *La Guerra Chichimeca*, 271, 276.

Los años de 1570: Las huestes de Ibarra y la expedición de Alberto del Canto

El gobierno de Francisco de Ibarra al frente de la Nueva Vizcaya se prolongó por dos décadas y durante ese tiempo mantuvo una política permanente de expansión y conquista.⁸ Las expediciones y las campañas militares no se abandonaron aún después de su muerte, pues su grupo familiar, particularmente su tío Diego de Ibarra y sus primos Martín López de Ibarra y Juan de Ibarra, patrocinó, por varios años más, algunas campañas expedicionarias. De esta forma, una buena parte de los flujos de españoles e indios que se dirigían hacia el norte, atraídos por los descubrimientos mineros, fueron a parar a las filas de los Ibarra. Los reclutados no tenían residencia fija ni familia establecida, y eran los habitantes principales de la Nueva Vizcaya y otras poblaciones del Norte.

En 1569 Martín López de Ibarra envió a un grupo de hombres en dirección a Mazapil. Los soldados llegaron demasiado tarde, pues el gran valle de Mazapil y sus minas ya habían quedado incorporados a la jurisdicción de la Nueva Galicia. Sin embargo, los soldados recibieron la orden de quedarse a explorar esos territorios, pues era un rumbo que hasta entonces había permanecido fuera del proyecto de los Ibarra.

Esta corriente exploradora quedó a cargo del capitán Alberto del Canto. El derrotero de este personaje no se conoce con precisión, pero se sabe que fue soldado, vivió en la Nueva Galicia y después se incorporó a los proyectos de la Nueva Vizcaya.⁹

Es conocido que la empresa de Alberto del Canto contó con la ayuda de soldados que habían estado en las fundaciones y conquistas de la Nueva Vizcaya, pero no quedó ningún registro de ellos. Sin embargo, hemos podido reunir los nombres de algunos participantes en la fundación de la villa de Saltillo y el valle de los Pirineos, a quienes, en su mayoría, se les repartió tierra entre 1577 y 1583. La lista suma 62 individuos entre los que se encuentran siete mujeres. No todos venían de la Nueva

⁸ Francisco de Ibarra murió el 17 de agosto de 1575, a la edad de 36 años en el poblado minero de Pánuco, provincia de Chiametla. "Testamento del capitán Francisco de Ibarra (3 jun.- 17 ago. 1575)" citado en Mecham, *Francisco de Ibarra*, 223-225.

⁹ Alberto del Canto era portugués y nació en la isla Terceira, las Azores, en 1547. "Queja de Juan Morlete, familiar del Santo Oficio, Saltillo (24 ago. 1589)", AGNM, *Inquisición*, vol. 233, en Alessio Robles, *Coahuila y Texas desde la independencia*, ii, 419-420. En 1578 el presidente de la real Audiencia de Guadalajara, el doctor Jerónimo de Orozco, lo señalaba como uno de los soldados que se dedicaba a la venta ilegal de indios que capturaba en la gobernación de la Nueva Galicia. "Carta del Dr. Orozco a Su Majestad (26 nov. 1578)", AGI, *Guadalajara*, 6, r 2, n 19\1, 2 fs; D643, 47-48.

Vizcaya, algunos procedían de las minas de Mazapil y San Martín, otros de Querétaro y Puebla (cuadro 2). El resultado de estas movilizaciones fue el descubrimiento de yacimientos mineros en los valles Coahuila y Extremadura y el establecimiento de labores agrícolas y estancias de ganado en Saltillo, Los Pirineos y Buena Esperanza.

Sin duda la fundación de asentamientos agrícolas a unas 30 leguas al norte de Mazapil consolidó la ocupación de estos rumbos. Durante las siguientes décadas la población de Mazapil y los valles de Saltillo mostraron una fuerte interrelación. Los viajes entre un lugar y otro fueron frecuentes, algunos se realizaban para efectuar negocios o desempeñar actividades administrativas de gobierno, pero otros fueron para hacer un cambio de residencia. Los nombres de comerciantes, ganaderos, arrieros, mineros, frailes, escribanos, mayordomos, capitanes y alcaldes mayores se repiten en la documentación de uno y otro lugar. Este traslado, al igual que la estancia temporal o el cambio de residencia fueron características importantes y factores que mantuvieron conectadas a las poblaciones que se ubicaron en estos espacios. Al finalizar la década de 1570 los centros establecidos en los valles de Mazapil y Saltillo eran puestos imprescindibles para los avances en la ocupación hacia el noreste.

En 1579 se realizaban los preparativos de una nueva expansión, la cual provenía de la Huasteca y era dirigida por el portugués Luis de Carvajal y de la Cueva. Este explorador tenía el interés de llevar a cabo un proyecto de conquista y colonización al norte del río Pánuco, donde el capitán Alberto del Canto y su grupo habían descubierto minas y realizado algunas fundaciones.

Hasta entonces el poblamiento español de estos espacios había seguido las directrices de las autoridades de la Nueva Galicia y la Nueva Vizcaya con la intervención de algunos grupos privados como la familia de los Ibarra y sus capitanes. La aparición de Luis de Carvajal agregó un nuevo elemento a la intrincada historia de rivalidades y la competencia por ganar la conquista del Norte. La proliferación de iniciativas expedicionarias acentuó los conflictos entre los grupos que trataban de afianzarse en los nuevos descubrimientos. De esta forma, no pasó mucho tiempo para que Luis de Carvajal tuviera que enfrentar serios problemas políticos, sobre todo con las autoridades de la Nueva España.

No obstante los constantes obstáculos que llevaron a la cancelación del proyecto del Nuevo Reino de León, la empresa de Luis de Carvajal propició el traslado y la migración de soldados y pobladores durante casi una década. Las secuelas de estos movimientos se vieron reflejadas en la

ocupación y poblamiento de nuevos espacios hacia el noreste como lo veremos en el siguiente apartado.

Los años de 1580: Luis de Carvajal y de la Cueva y su tripulación

En 1578 Luis de Carvajal viajó a España para negociar con la Corona un nuevo proyecto de conquista hacia el norte. Carvajal era un hombre experimentado en la guerra contra los indios, pues llevaba diez años viviendo en la Huasteca desempeñando diversas funciones de gobierno y participando en las campañas de "pacificación" y de exploración, lo que lo hacía un buen candidato para solucionar los problemas que en esa provincia iban en aumento desde la década de 1560.¹⁰ Pues si bien el gran despliegue militar contra los indios chichimecas daba resultados en algunas zonas claves para la ruta hacia las minas de Zacatecas, los conflictos con los pueblos al norte de Pánuco estaban fuera de control.¹¹

Un año después de haber llegado a España, Luis de Carvajal obtuvo el apoyo de la Corona para llevar a cabo su propuesta de conquista, al capitular con Felipe II en 1579.¹² El proyecto de Carvajal interfería con las

¹⁰ Luis de Carvajal viajó por primera vez a América como almirante de una flota en 1568. Antes de llegar a la Nueva España le tocó participar en un enfrentamiento contra tres naos de corsarios ingleses en la isla de Jamaica, del cual su grupo salió triunfador. Al llegar a las costas del Seno Mexicano fue a radicar a la provincia de Pánuco y se estableció en la villa de Tampico, donde al poco tiempo fue nombrado alcalde ordinario. Ahí compró una estancia de ganado mayor a Lope de Sosa. Debió haber causado buena impresión al virrey don Martín Enríquez, pues en 1573 lo nombró corregidor de Huejutla y en 1575 desempeñó el mismo puesto en Tamaholipa. Durante esos años tuvo una participación muy activa en jornadas de exploración y campañas militares al lado de algunos capitanes que estaban al frente de la Guerra Chichimeca, una de ellas fue la expedición a las minas de Mazapil bajo las órdenes de Francisco Puga en 1573, la cual tenía como objetivo el reconocimiento de una ruta entre esas minas y Tampico. La carrera política de Carvajal siguió en ascenso y fue nombrado capitán de la Huasteca y juez de comisión en Pánuco en 1576. "Diligencias de Luis de Carvajal en Tampico sobre la prisión de los ingleses, Tampico (15 oct. 1568)", en Martínez del Río, "La aventura", 262; "Proceso contra Roberto Plinton. Confesión de Luis de Carvajal, Tampico (dic. 1573)", AGNM, *Criminal*, vol. 685, en *Boletín del Archivo General de la Nación*, xxii: 4, 556; Toro, *La familia Carvajal*, i, 26-27 y *Los Judíos*, 280-281; CDHSLP, i, 314, 316; Powell, *La Guerra Chichimeca*, 126; Velázquez, *Historia*, i, 314.

¹¹ Véase Powell, *La Guerra Chichimeca*, el capítulo "La política y los administradores de la guerra: 1570-1585".

¹² Estas capitulaciones comprendían dos partes. La primera constaba de 13 capítulos que estipulaban las obligaciones de Carvajal a cambio de otorgarle el derecho a conquistar y colonizar unas tierras al norte de Mazapil. Una de las cláusulas era la delimitación de los territorios que debía poblar y pacificar, procurando traer a "obediencia nuestra" los indios naturales que habitaran aquellas tierras. D579, 1-7.

corrientes de expansión ya existentes, de las cuales habían resultado el descubrimiento y ocupación de áreas donde se fundaron las villas de Saltillo, Santa Lucía, Los Pirineos, y las minas de San Gregorio y La Trinidad. Carvajal pretendió incorporar a su empresa esos asentamientos y establecer su gobernación en un espacio que se estaba poblando con muy buenos resultados.

Cuando Carvajal emprendió su viaje hacia las tierras situadas al norte del Pánuco, Francisco de Ibarra tenía cinco años de haber muerto y aparentemente la influencia de las autoridades de la Nueva Vizcaya sobre estas tierras se había debilitado. Por su parte, las autoridades y pobladores de la Nueva Galicia tenían muchos años inmersos en la Guerra Chichimeca y habían descuidado su interés por estos rumbos del Septentrión. Bajo estas circunstancias Carvajal consideró factible la rápida colonización del Nuevo Reino de León, y sin miramientos incorporó las zonas parcial o plenamente ocupadas. Esta política generó un auge en la afluencia de pobladores cuyos orígenes y destinos registraron una gran diversidad, que podemos agrupar en tres corrientes principales. Una de ellas fue la que integraron los tripulantes que viajaron desde España con el objetivo expreso de poblar el Nuevo Reino de León, otra fue la del grupo de expedicionarios que se integró en la Huasteca y finalmente la que salió de las poblaciones de Saltillo y Mazapil. Analicemos cada una de ellas.

Una de las cláusulas dentro de las capitulaciones del Nuevo Reino de León, fue el compromiso de reunir 100 pobladores españoles para su poblamiento, de los cuales 60 debían ser labradores casados y acompañados de sus mujeres e hijos, y 40 serían soldados y oficiales.¹³ Carvajal sólo logró reunir a 35 familias españolas y portuguesas que sumaban 196 personas, de las cuales 50 eran solteros (cuadro 3). Estas familias fueron convocadas en Sevilla, de donde partieron en junio de 1580 rumbo la Nueva España, y en agosto de ese año llegaron al puerto de Tampico.

La relación de estos pasajeros, presentada en la Casa de la Contratación, muestra un porcentaje muy alto de familias procedentes de la provincia de Castilla, sin embargo no queda claro la presencia de estos viajeros, pues muchos de ellos eran de origen portugués como quedó posteriormente demostrado durante el proceso inquisitorial que se le siguió a la familia Carvajal. Incluso, durante los interrogatorios, salió a la luz la falsificación en los datos proporcionados por algunos de ellos.

Mientras las familias se acomodaban en la villa del puerto de Tampico, Carvajal partió a la ciudad de México, donde presentó su capitulación y

¹³ Cláusula número 9 de la D579, 1-7.

demás títulos. Ahí permaneció unos días y posteriormente regresó a Tampico para iniciar los trabajos de exploración y conquista. Definitivamente este grupo no fue la corriente numéricamente más importante, pues la mayoría de sus integrantes abandonaron pronto la Huasteca y se avecindaron en otras provincias. Sin embargo, los que se quedaron se convirtieron en colaboradores muy cercanos. En este sentido hemos comprobado que al menos 36 individuos de los 196 que conformaban su tripulación participaron de alguna forma en sus expediciones y fundaciones (cuadro 4). Algunos de ellos destacaron por su desempeño como curas, escribanos, capitanes, alférez, tenientes, contadores, carpinteros y herreros.¹⁴

El norte de la Huasteca fue el primer centro de operaciones del proyecto de Carvajal ya que la villa de Tampico fue la sede para la concentración y organización de los primeros grupos que lo acompañaron en varias expediciones y campañas, y el lugar dispuesto para que su familia se estableciera. Como antiguo poblador de la provincia de Pánuco, no le fue difícil conseguir que soldados de la Huasteca, involucrados en la Guerra Chichimeca, lo siguieran. Así, en 1580 salió con un grupo de soldados hacia el norte y recorrió 120 leguas hasta llegar a la serranía que nombró Nuestra Señora de los Remedios a finales de ese año. Este lugar no era otro sino el valle de San Gregorio donde la gente del capitán Alberto del Canto había encontrado minas de plata en 1577. Carvajal se topó con algunos pobladores, entre ellos Diego de Montemayor, a quien nombró como su tesorero. Su estancia en estas minas fue muy corta, pero antes de partir dispuso que Diego de Montemayor y Antonio de Espejo fueran a descubrir nuevas tierras en su nombre. El primero de ellos fue enviado a

¹⁴ Dentro de este grupo la familia de Carvajal jugó un papel muy importante. Su cuñado Francisco Rodríguez de Matos hizo varios viajes desde el Pánuco a la ciudad de México para vender indios esclavos. Sus sobrinos Luis, Francisco, Baltazar y Miguel lo acompañaron en jornadas de pacificación y exploración. A su sobrino Luis, que era uno de los mayores y su consentido, lo había elegido como su sucesor en la gobernación del Nuevo Reino de León. Su hermana Francisca Núñez de Carvajal y sus sobrinas Leonor, Catalina, Mariana, Isabel y Ana también hicieron su parte, pues a pesar de que la mayoría de las familias habían abandonado la precaria provincia del Pánuco, ellas se quedaron hasta 1585. Las relaciones de cordialidad entre Luis de Carvajal y su familia terminaron con el proceso inquisitorial al que fueron sometidos todos sus miembros bajo el cargo de judaizantes en la ciudad de México y que duró de 1589 a 1590. En las declaraciones ante el Santo Oficio, su hermana Francisca Núñez le echaba en cara haberlos sacado de España para vivir en un lugar tan pobre como la provincia del Pánuco. Por su parte, Luis de Carvajal aseguraba odiar profundamente a todos sus parientes por ser los culpables de su desgracia. Toro, *Los judíos*, 220-224, 333-336.

las minas de La Trinidad en la provincia de Coahuila, y el segundo, a la provincia de Nuevo México.¹⁵

Para finales de enero de 1581, Carvajal estaba de regreso en la Huasteca y negociaba la paz con los indios principales de Huehuetlan, Tamapache, Tamolen y Tanchipa, en el pueblo de Cuzcatlán. Buscó que todos estos pueblos se congregaran en Huehuetlan.¹⁶ Al mismo tiempo, Carvajal consiguió autorización del virrey Conde de la Coruña para reclutar 20 soldados voluntarios en los pueblos de la Nueva España, quienes quisieran acompañarlo a las zonas mineras, siempre y cuando no fueran de los que ya estaban contratados por la Corona.¹⁷

Carvajal pudo reunir más gente en la Huasteca y su grupo empezó a crecer con soldados de la zona y otros que venían de diferentes lugares. Así llegaron Gabriel Mansilla, Juan Clavijo, Juan Bautista Olid y Fray Juan de la Magdalena, procedentes de la ciudad de México. Carvajal concentró la mayor cantidad de recursos y hombres para regresar al norte a poblar las minas de Nuestra Señora de los Remedios. La caravana partió en agosto de 1581 y la travesía duró unos cuarenta días. Se ocupó en fundar poblaciones, hacer algunas exploraciones y dejar funcionando sus negocios mineros, lo que le llevó más de un año. La estancia por esos rumbos le ayudó a ampliar sus relaciones, lograr que más hombres se unieran a su equipo y organizar a sus seguidores, lo que le permitió diversificar sus operaciones. Así, mientras él encabezaba los avances en cierta dirección, otros hombres patrullaban y exploraban más espacios en su nombre.

En febrero de 1583 Carvajal dejó las tierras del norte para dirigirse a la provincia del Pánuco en compañía de unos 50 soldados, y a mediados de ese año, inició la famosa guerra de Tamapache. Uno de los encuentros se describe así: “el dicho gobernador entró y subió a la dicha serranía [de Tamapache, Tanpasquín y Tamotela] con mucha cantidad de soldados e indios amigos todo a su costa y los dichos naturales le salieron a dar bata-

¹⁵ D587, 3v-4v. Antonio de Espejo realizó un viaje de expedición al Nuevo México en noviembre de 1582 pero partiendo de la provincia de Santa Bárbara y con el apoyo de esas autoridades. Obregón, *Historia de los descubrimientos*, 241-304.

¹⁶ “Autos que establece Luis de Carvajal y de la Cueva para la paz con los indios rebelados y otras cosas tocantes a la gobernación del Nuevo Reino de León (27 ene.-9 feb. 581)”, en “Testimonio de las diligencias e información que hizo el gobernador Luis de Carvajal, cerca de la pacificación de los indios rebelados (abr.-oct. 581)”. AGI, *Patronato*, 183, n 1, r 2, fs 9v-11.

¹⁷ “Respuesta del virrey don Lorenzo Suárez de Mendoza, conde de la Coruña al informe de Luis de Carvajal y de la Cueva sobre el descubrimiento de minas en la jurisdicción del Nuevo Reino de León (5 mar. 1581)”. AGNM, *Indios*, vol. 2, exp. 580, f 133v.

lla en un paso fragoso de la dicha serranía, la cual duró más de cuatro días y en ella el dicho gobernador los venció y desbarató y prendió a algunos y después fue prendiendo a otros y hizo sus informaciones".¹⁸ Los patrullajes en esa zona duraron varios meses, pero lo que no dicen los colaboradores de Carvajal es que de estas jornadas se sacaron muchos indios para ser vendidos.

Antes de 1583 las acciones de Carvajal en la Huasteca tuvieron poca relevancia, pues no había podido retener a su tripulación, las fundaciones que había hecho se despoblaron casi inmediatamente y las negociaciones con los pueblos indígenas no habían tenido éxito. En un principio sus avances en el norte no inquietaron mucho a las autoridades, pero la guerra de Tamapache cambió las cosas, ya que la empresa de Carvajal tomó otras dimensiones. En el transcurso de tres años (1580-1583), el grupo inicial, compuesto por unos cuantos hombres de su tripulación y algunos otros que habían llegado a la Huasteca para seguirlo en su aventura, creció de manera considerable. Entre los que acompañaron a Carvajal a la Huasteca se encontraban soldados provenientes de Mazapil y Saltillo como Gaspar Castaño de Sosa, Juan González y Pedro Flores, a los que se sumaron Martín Flores, Cristóbal Rangel, Juan de Verver, Francisco Solís, Diego y Dionisio Barbosa, Pedro García de Verver, Antonio Velázquez, Alonso de Barrionuevo, Juan de Carvajal, entre otros (cuadro 4). Algunos de ellos se habían incorporado a las huestes de Carvajal siendo vecinos de la provincia del Pánuco, pero es posible que la mayoría, de los que desconocemos su procedencia, provinieran de los puestos militares que se encontraban en las poblaciones del Norte para hacer frente a la Guerra Chichimeca. En este sentido, el capitán Rodrigo del Río se quejaba de que los soldados de los presidios desertaban para seguir a Carvajal, quien les prometió repartirles los esclavos indios que lograran capturar.¹⁹

A mediados de 1584 Carvajal volvió al norte con 25 soldados y al año siguiente regresó a la Huasteca con 13 carretas cargadas de bastimentos.

¹⁸ "Declaraciones del capitán Felipe Núñez". Véase la nota anterior.

¹⁹ Una de las preguntas hechas a los testigos que participaron en el testimonio que presentó el encomendero Francisco Barrón contra Carvajal decía "Si saben que demás del daño que el dicho Luis de Carvajal hizo en lo que se refiere en la pregunta precedente ha hecho y hace otro deservicio muy grande a Su Majestad y es que a la fama de que hace esclavos los indios que pacifica y los reparte entre los soldados que le acompañan, se han venido y vienen a él muchos soldados de los presidios chichimecas y dejan desguarecidos y desamparados los fuertes y presidios de aquellas provincias donde son muy necesarios, y de ello se han enviado a quejar a esta Real Audiencia, Rodrigo del Río, capitán de los presidios de la Nueva Galicia". "Testimonio que presenta Francisco Barrón de las alegaciones y preguntas que hizo el fiscal contra Luis de Carvajal, sobre haberse entrado en Tamapache, no siendo de su jurisdicción (2 nov. 1585)" en D584-586, 226-251.

El viaje no era con fines militares, pues deseaba conectar las poblaciones recientemente fundadas de León, La Cueva y San Luis con las del Pánuco, a través de intercambios comerciales. Carvajal pretendía consolidar su proyecto, pero la llegada del virrey Villamanrique en octubre de 1585 truncó sus planes. En 1586, cuando Carvajal estaba en la Huasteca fue convocado por el virrey para responder a los cargos de esclavizar indios e invadir jurisdicciones de la Nueva España. Viajó a la ciudad de México, pero al saber de la gravedad de las acusaciones huyó hacia el norte. En 1588 fue apresado, sin embargo, gracias a la ayuda de algunos funcionarios de la Audiencia de Guadalajara fue liberado antes de llegar a la ciudad de México. Aunque un año después fue aprehendido en la villa de Almadén, y esta vez no pudo escapar.²⁰

Es difícil saber la cantidad de soldados que estuvieron en las campañas que se realizaron en la Huasteca, pero entre los documentos que hacen referencia a este período se han podido identificar alrededor de 70 personas involucradas de algún modo en las actividades fundacionales y militares que se realizaron en este espacio. No todos los participantes en las jornadas a la Huasteca siguieron a Carvajal en las fundaciones hacia el norte, pero la presencia de algunos sí fue importante y continuó aún después de que Carvajal abandonara el Nuevo Reino de León. Algunos participaron en la fundación de la villa de Almadén en 1588, como Felipe Núñez de Rivera, Diego Ramírez Zamorano, Andrés Pérez de Berlanga, Cristóbal de Heredia, Gaspar Delgado y Alonso de Barrionuevo. Otros como Pedro Flores, Pedro Pinto, Cristóbal de Heredia, Juan de Carvajal, Domingo Martínez de Cearreta, Andrés Pérez de Berlanga y Baltazar Rodríguez de Carvajal acompañaron a Gaspar Castaño de Sosa en la expedición a Nuevo México entre 1590 y 1591 (cuadro 4).

Los habitantes de Saltillo así como antiguos pobladores de Mazapil jugaron un papel decisivo en la empresa de Carvajal. Esta corriente de pobladores se dirigió principalmente a las fundaciones en el valle de Extremadura de la villa de la Cueva (1581), la ciudad de León (1582) y la villa de San Luis (1583). El establecimiento de estos asentamientos constituía la formalización de una ocupación que, de manera muy aislada, llevaban a cabo un grupo de vecinos de Saltillo. Cuando Carvajal llegó por primera vez a las minas de la serranía de Nuestra Señora de los Remedios, valle de Extremadura, en 1580, encontró que algunos pobladores sacaban mineral, como fue Diego de Montemayor.

²⁰ "Copia de los advertimientos generales que el marqués de Villamanrique dejó al virrey don Luis de Velasco en el gobierno de la Nueva España (14 feb. 1590)". AGI, México, 22, n 24\ 2, 9 fs.

Otros residentes de Saltillo también fueron incorporados a las nuevas fundaciones, por ejemplo, Julián Gutiérrez de Amaya, quien fue nombrado escribano de gobernación en 1583.²¹ Ese año Carvajal visitó la villa de Saltillo donde nombró nuevas autoridades y convenció a algunos de sus vecinos para colaborar en su proyecto. Así, dejó a cargo del capitán Gaspar Castaño de Sosa la fundación de la villa de San Luis y lo nombró alcalde mayor. Entre los pobladores de la nueva villa estaban Diego Rodríguez, Alonso Hernández Galaviz, Antón Hernández Gritón, Rodrigo Pérez y Manuel de Mederos, quienes eran vecinos de Saltillo.²² En la villa de la Cueva se construyeron dos ingenios para moler metales, uno pertenecía al gobernador Luis de Carvajal y el otro a Diego Ramírez de Barrionuevo, vecino de Saltillo.²³ En 1585 Carvajal envió a Lucas de Linares, también vecino de Saltillo, con algunos hombres a fundar la villa de Almadén en el valle de Coahuila.²⁴

De las acciones que Carvajal emprendió durante los diez años que duró su gobierno al frente del Nuevo Reino de León, las cuatro fundaciones anteriores fueron las mejor encaminadas a lograr la consolidación de su proyecto. El poder de convocatoria fue importante, pues en los testimonios sobre la fundación de la villa de la Cueva se apunta que participaron unos 50 vecinos.²⁵ Los datos reunidos, después de revisar la documentación referente a Luis de Carvajal, arrojan un número algo superior a los 70 pobladores que estuvieron relacionados a las fundaciones de San Luis, La Cueva, León y Almadén. Esta cifra no es nada despreciable si conside-

²¹ "Nombramiento de Gabriel de Mansilla como alcalde mayor (30 ene. 583)"; "Nombramiento de escribano de gobernación (2 mar. 583)" en "Información de los méritos y servicios de Gabriel de Mansilla en la conquista y pacificación del Nuevo Reino de León y otras provincias de Nueva España. (1583-1586)", AGI, *Patronato*, 77, n 2, r 18, fs 19-19v y 5.

²² León, "Relación y discursos", discurso ii, cap. i, 44-45; D587, 15v-16.

²³ "Carta del gobernador Luis de Carvajal al ilustrísimo y reverendísimo señor arzobispo de México, Pedro Moya de Contreras (20 abr. 1582)", AGI, *México*, 336b, r 4, 160a, 2 fs. "Carta de fray Juan de la Magdalena al ilustrísimo y reverendísimo señor don Pedro Moya de Contreras, arzobispo de la santa iglesia de México y del Consejo de Su Majestad (23 abr. 1582)". AGI, *México*, 336b, r 4, 160b, 1 f.

²⁴ "Relación de méritos y servicios del gobernador Luis de Carvajal presentada por él a la Real Audiencia de Guadalajara. Información recibida de oficio en la Audiencia Real del Nuevo Reino de Galicia contra lo que se hizo de parte Luis de Carvajal de la Cueva, gobernador y capitán general del Nuevo Reino de León, va al Real Consejo de las Indias con el parecer que va dentro a fojas treinta y tres (sep. 1587)". AGI, *Guadalajara*, 47, n 47\1, fs. 11v, 20-20v, 29v, 31v, 32v-33.

²⁵ "Carta de fray Juan de la Magdalena al ilustrísimo y reverendísimo señor don Pedro Moya de Contreras, arzobispo de la santa iglesia de México y del Consejo de Su Majestad (23 abr. 1582)". AGI, *México*, 336b, r 4, 160b, 1 f.

ramos la escasez de documentos sobre el gobierno de Carvajal y más tratándose de eventos fundacionales en espacios alejados del centro de la Nueva España.

Hacia 1585 los trabajos de Carvajal marchaban muy bien y las fundaciones de la villa de la Cueva, ciudad de León, villa de San Luis y la reciente villa de Almadén atraían cada vez más pobladores. Contrariamente a lo esperado, quienes nutrían estos asentamientos no eran las familias que había traído Carvajal de España, sino las que venían de los lugares más próximos como Saltillo, Mazapil, la Huasteca y en menor medida de los reales mineros de Zacatecas y San Martín. Sin embargo, hacia 1586 las cosas se complicaron ya que el virrey Villamanrique y algunos capitanes de la frontera como Rodrigo Río de Loza y Diego de Ibarra obstaculizaron sus ambiciones de conquistar las tierras rumbo al norte, al acusarlo de delitos graves que ya se ventilaban en el Consejo de Indias. Estas dificultades aceleraron el abandono de los asentamientos en el Nuevo Reino de León a finales de la década de 1580, pues Carvajal fue encarcelado.²⁶ Algunos pobladores que lo seguían decidieron establecerse en lugares seguros como la ciudad de México o Zacatecas, pero la mayoría se quedó en Saltillo y Mazapil.

Al recibir la noticia de la sentencia de Carvajal, Castaño de Sosa, uno de sus colaboradores más cercanos, decidió emprender la marcha rumbo al Nuevo México en julio de 1590. Un número considerable de familias se unió a esta empresa, dejando la villa de Almadén desierta.²⁷ Durante casi ocho meses este grupo avanzó hacia el norte sin encontrar la riqueza que tanto añoraban. Siguiendo las memorias que sobre esta expedición fueran escritas, se han podido identificar alrededor de 50 participantes (cuadro 4). Sin embargo, cabe suponer que el número fue mayor, pues en esta campaña no sólo intervinieron soldados, sino que también estuvie-

²⁶ A Carvajal se le hicieron dos procesos, el primero fue inquisitorial acusado de judaizante y posteriormente se le siguió uno civil por entrometerse en las jurisdicciones de la Nueva Galicia, la Nueva Vizcaya y la Nueva España. El proceso por judaizantes se encuentra en AGNM, *Inquisición*, vol. 1487, exp. 3, fs 233-372. el cual fue publicado por Toro en *Los judíos*, 207-372. Posteriormente este autor realizó un estudio sobre esta familia: *La familia Carvajal*, poniendo énfasis en el personaje del joven Luis de Carvajal.

²⁷ León, "Relación y discursos", discurso ii, cap. viii, 55-57. Un proceso similar de despoblamiento se presentó en el valle de Santa Bárbara cuando unos años más tarde el capitán Juan de Oñate emprendió la conquista del Nuevo México. Cramausse, *La provincia*, 41-42, 44, 48-49.

ron presentes grupos familiares que incluían mujeres y niños, quienes, en su mayoría, no fueron registrados.²⁸

En marzo de 1591 Castaño de Sosa fue capturado bajo el cargo de haber descubierto por cuenta propia y sin licencia ni provisión del rey y por haber hecho “entradas” y captura de indios en tierra de indios de paz.²⁹ Después de este suceso la mayoría de los que se encontraban en el Nuevo México regresaron a Saltillo, y más tarde, una parte de ellos pasó a Monterrey. Sin embargo, algunos se quedaron en las poblaciones cercanas al Nuevo México y años después se unieron al grupo de soldados de Juan de Oñate para entrar a una nueva conquista del Nuevo México (cuadro 4). La Audiencia de México sentenció a Castaño de Sosa en febrero de 1593, condenándolo a seis años de destierro en las Filipinas, donde murió unos meses después en una expedición a las islas Maluco.³⁰

El fracaso de la expedición de Gaspar Castaño de Sosa puso fin al eslabón que quedaba del proyecto de Carvajal. Sin embargo, la derrota de este grupo no fue el fin de la ocupación hacia el noreste, pues el trabajo de 10 años en campañas militares en la Huasteca, de la fundación de asentamientos mineros y agrícolas, y el intento de colonizar el Nuevo México, implicó la movilización de por lo menos unas 170 personas que estuvieron directamente involucradas en alguna de estas actividades. Cabe mencionar que dentro de ellas quedaron registradas sólo 12 mujeres (cuadro 4).

Una secuela de estos procesos se pudo observar en la década de 1590, cuando un grupo de viejos soldados-exploradores y seguidores de Carva-

²⁸ “Memoria del descubrimiento que Gaspar Castaño de Sosa hizo en el Nuevo México, siendo teniente de gobernador y capitán general del Nuevo Reino de León (27 jul. 1590)”, *CDIA*, xv, 191-261. Al final de la carta que el virrey de Velasco envió al capitán Juan de Morlete para la captura de Gaspar Castaño de Sosa y demás gente que lo acompañara escribió: “Y el mismo regalo y buen tratamiento se os encarga en los niños que hubiere. Y en todo procederéis con la cordura y buen modo que sabréis y de vos fio” “Copia de la instrucción que llevó el capitán Juan Morlete para el viaje del Nuevo México (1 oct. 1590)”, *AGI, México*, 220, n 27, 2/1, 2 fs.

²⁹ León, “Relación y discursos”, ii, cap. vii, 56-57. En una carta que el virrey Velasco envió al rey explicaba que la tropa dirigida por Castaño de Sosa era de las que hacían la guerra contra los chichimecas para capturar esclavos. También se le acusó de que en el descubrimiento del Nuevo México se había adelantado al capitán Agustín Leseca, minero zacatecano, quien buscaba la anuencia del virrey para realizar descubrimientos en la misma zona. *AGI, México*, 22, n 34, fs 1-1v. en Román Gutiérrez, *Sociedad*, 390. Rodrigo del Río de Losa, minero zacatecano y participante en la política de paz con los indios chichimecas, fue quien avisó al virrey Velasco de la entrada de Castaño de Sosa al Nuevo México.

³⁰ León, “Relación y discursos”, discurso ii, cap. viii, 56-57. Hoyo, *Historia*, 146.

jal, quienes se habían refugiado en Saltillo, decidieron emprender su propia empresa de reconquista, intentando recuperar los abandonados asentamientos del Nuevo Reino de León. Esta corriente avanzó lentamente y al cabo de unas décadas los resultados en la consolidación de un nuevo espacio de poblamiento fueron evidentes como veremos en el siguiente apartado.

La década de 1590: la colonización tlaxcalteca, Diego de Montemayor y la fundación de Monterrey

Rumbo al noreste la colonización no fue tarea de una sola voluntad o iniciativa. Si en las décadas anteriores intervinieron grupos distintos, muchas veces enfrentados y opuestos, a finales del siglo XVI se llevaron a cabo dos iniciativas de poblamiento. Por un lado destacó la presencia de Francisco de Urdiñola, quien llegó a estos valles con la misión oficial de conducir a un grupo de familias tlaxcaltecas y fundar un pueblo. Cabe mencionar que Urdiñola aprovechó su comisión para montar un proyecto personal de conquista hacia el norte que generó un movimiento de recursos y personas más allá de lo que implicó la sola fundación del pueblo tlaxcalteca. Por otro, quedaban algunos hombres encabezados por Diego de Montemayor, que habían participado al lado de Carvajal, dispuestos a continuar con su empresa.

La implementación de las dos iniciativas, a veces enfrentadas, activó nuevamente el desplazamiento de soldados y familias que se tradujo en una expansión de la ocupación hacia el noreste.

A principios de la década de 1590, el virrey Luis de Velasco, el mozo, dispuso el traslado al norte de más de 400 familias tlaxcaltecas para la fundación de seis pueblos, los cuales servirían de apoyo en la creación de otros asentamientos con indios del Norte. El 22 de junio de 1591, el capitán Rodrigo del Río de Losa, gobernador de la Nueva Vizcaya, recibió instrucciones para guiar a las familias tlaxcaltecas desde el presidio Cuicillo –cercano a las minas de Zacatecas– a los destinos previstos con anticipación y nombró a Francisco de Urdiñola como su teniente de gobernador para trasladar a las 86 familias tlaxcaltecas, las cuales fundarían un nuevo pueblo junto a la villa de Saltillo.³¹ La villa de Saltillo quedó inte-

³¹ Velázquez, *CDHSLP*, i, 204-206, 207-210. El historiador Foin, “Rodrigo de Río”, 144, señala que en el “Memorial de 1584” se discutieron diversas estrategias para la paz; una de ellas proponía la creación de un pueblo de indios tlaxcaltecas entre Saltillo y Mazapil, pero en 1591, el capitán Rodrigo del Río decidió que el mejor lugar era junto a Saltillo.

grada por dos fundaciones vecinas, al poniente el pueblo de los tlaxcaltecas y al oriente la española. El límite entre una localidad y otra era el arroyo principal llamado Saltillo que abastecía a la villa y que la atravesaba de norte a sur. Para el abasto de los tlaxcaltecas se les otorgaron las tres cuartas partes del ojo de agua que daba servicio a la villa para que, además de su asiento, los tlaxcaltecas pusieran un molino. En estas tierras Urdiñola repartió "sitios de casa y huerta" a 71 familias y a 16 indios solteros, que junto con el agua formaban parte de los ejidos de la villa.³²

La llegada de los tlaxcaltecas y los consecuentes cambios en la distribución de tierra y agua aumentaron considerablemente la proporción de tierras para cultivo. En este sentido la migración de ese pueblo fue un elemento que contribuyó a la consolidación de Saltillo como centro agrícola. Pero desde otro punto de vista, la imposición de la colonia tlaxcalteca deterioró la situación de los otros pobladores, muchos de los cuales apenas habían regresado de la frustrada expedición de Gaspar Castaño de Sosa en 1591.

Ante estas circunstancias un grupo de vecinos de Saltillo dirigido por Diego de Montemayor decidió regresar a poblar el abandonado valle de Extremadura en la gobernación del Nuevo Reino de León. Diego de Montemayor utilizó el nombramiento de teniente de gobernador que Luis de Carvajal le había concedido en abril de 1588³³ para fundar la ciudad de Monterrey acompañado de por lo menos 13 familias—incluyendo la suya— el 20 de septiembre de 1596.³⁴ Al amparo de ese título, Diego de Montemayor viajó un mes después a la ciudad de México para presentar los documentos de la fundación y pedir la autorización respectiva al virrey. El 11 de febrero de 1599 obtuvo el título de gobernador.³⁵ En el

³² D591, 13v-14, 19.

³³ "Título de teniente de gobernador a Diego de Montemayor, villa de Almadén (5 abr. 1588)", en D643, 32-32v.

³⁴ En los trabajos de los historiadores Roel, *Apuntes*, cap. vii, Hoyo, *Historia*, 149-150 y Cavazos Garza, *Breve historia*, 28, se ha difundido la idea de que la fundación de Monterrey la llevaron a cabo doce familias, seguramente basados en la crónica de Alonso de León que al respecto escribió: "[Diego de Montemayor] juntó doce compañeros de los que habían estado en el reino; amigos suyos. Díjoles cómo los indios del reino le llamaban, que viniera a poblar, pues eran conocidos. Asentoles la proposición; dieron palabra de asistirle y resolvieron hacer la dicha entrada. Trujeron sus mujeres, hijos y ganado", "Relación y discursos", discurso ii, cap. x. Sin embargo, es posible que hayan sido más familias de las que apuntó el cronista, pues en las actas de cabildo de Monterrey y en los títulos de mercedes que se otorgaron luego de la fundación de Monterrey aparecen más personajes.

³⁵ Al llegar a la ciudad de México el 22 de octubre de 1596, Montemayor pidió al escribano real Francisco de Cuenca un traslado del nombramiento de teniente de

transcurso de esos años llegaron más familias e individuos, principalmente de Saltillo, para unirse al proyecto de Diego de Montemayor, llegando a conformar un grupo de 29 vecinos fundadores de Monterrey (cuadro 5).

Un elemento que diferenció esta etapa de las décadas anteriores fue la participación de grupos familiares. La migración familiar fue una de las características principales de este nuevo movimiento. Aunque la mayoría de los protagonistas eran antiguos soldados participantes en la cadena de campañas que se habían sucedido desde la integración de los grupos de Francisco de Ibarra en la década 1560, pasando por la del desafortunado Gaspar Castaño de Sosa en 1590, hasta la fundación de Monterrey, donde entraron acompañados por sus esposas e hijos.

De esta forma las iniciativas emprendidas en la década de 1590 tuvieron un nuevo componente, el de la planificación. Había objetivos más claros expresados en una política general de poblamiento como el de la colonización tlaxcalteca. El grupo de Montemayor supo adaptarse y aprovechar esta nueva situación al mostrar una intención real de poblar en forma más permanentemente. En este contexto el apoyo de los habitantes de Saltillo fue fundamental, pues con los recursos materiales y humanos que salieron de esa población, los de Monterrey lograron sobrevivir y consolidar un proyecto fundamental para el diseño de un espacio regional durante el siguiente siglo.

Conclusiones

Esta historia de la migración hacia el noreste novohispano tuvo un eje que fue el surgimiento de tres centros: Mazapil, Saltillo y Monterrey, entre los cuales existió una estrecha relación. Cada uno de ellos ejerció influencia sobre otros lugares en donde las acciones y movimientos que emprendieron los diversos grupos de migrantes conformaron áreas funcionales, a partir de las cuales se definieron los espacios jurisdiccionales de ese gran territorio a lo largo del período colonial.

governador hecho por Luis de Carvajal para justificar las acciones que había emprendido en el Nuevo Reino de León. "Testimonio de un traslado del nombramiento de teniente de gobernador al tesorero Diego de Montemayor por Luis Carvajal y de la Cueva en la villa de Almadén a 5 de abril de 1588 (22 oct. 1596)" en D643, 33v. Hasta donde sabemos el título de gobernador que el virrey dio a Montemayor no se encuentra en los archivos, se tiene noticia de él por la fecha dada por el cronista Alonso de León, "Relación y discursos", discurso ii, cap. x, 61. Otra de las pruebas sobre este nombramiento es la firma de Diego de Montemayor como gobernador en las actas de cabildo de la ciudad de Monterrey, *AAM*.

El poblamiento de la vertiente hacia el noreste de la Nueva España fue un proceso marcado por constantes interrupciones. Por un lado, la vida de sus poblaciones estuvo sujeta a circunstancias sumamente variables como fueron las bonanzas y crisis mineras, y por otro, los conflictos entre los grupos expedicionarios y los cambios en los proyectos de expansión fueron factores que contribuyeron a crear un ambiente de incertidumbre e inconstancia. Sin embargo, a pesar de los tropiezos y las derrotas que sufrieron los capitanes y sus empresas privadas de conquista, se puede decir que desde un punto de vista general la colonización y el poblamiento hacia el noreste se mantuvo y prosperó durante el siglo XVI.

La continuación de estos procesos y la implementación de otros proyectos durante los siglos XVII y XVIII introdujeron elementos que modificaron, en gran medida, el papel de las poblaciones de Mazapil, Saltillo y Monterrey en la configuración de nuevos espacios regionales.

Cuadro 1
Derroteros de los fundadores y pobladores del real de
San Gregorio del Mazapil (1568-1600)

Antecedentes: Lugares y fechas aproximadas en los que el poblador estuvo antes de haber llegado por primera vez al real de San Gregorio del Mazapil.

Año: Fecha aproximada en que el poblador llegó por primera vez al real de Mazapil. La estimación se establece a partir de la fecha más antigua en la que el poblador es mencionado en algún documento referente al real de Mazapil. Las fechas que refieren a una década fueron calculadas a partir del lugar que ocuparon en la lista de los cofrades que se elaboró en 1617 por el mayordomo Francisco Luis Leite. Véase el D569-617.

Destino: Lugares y fechas aproximadas a los que el poblador se trasladó después de haber residido en el real de Mazapil. El símbolo †, después del año, indica la fecha del fallecimiento.

Nombre	Antecedentes	Año	Destino	Fuente
Pedro de Acevedo		590's		D569-617
Pedro Aguado		580's		D569-617
Antonio de Aguilar		580's		D569-617
María de Aguilar, mujer de Gaspar Duarte		590's	MAZ (ca.639†)	D569-617; D653
Andrés de Aguinaga		580's		D569-617
Juan de Aguinagua		570's		D569-617
Ortuño de Aguirre	SLT(577-580)	590's		D569-617
Gerónimo de Alcocer		590's		D569-617
Juan Alonso	SLT(577-580)	590's		D569-617; LCS
Constanza de Andrada		569	MAZ (570†)	D569
María de Andrada		590's		D569-617
# Alonso de Angulo	VVA(584)	585-587		D569-617; D586-587
Hernando Arias		590's		D569-617
Martín de Arriaga (548)		569		Dc573
Pedro de Arriola (539)		569		D569
Juan de Arteaga [Arriaga]		590's		D569-617
Mujer de Juan de Arteaga [Arriaga]		590's		D569-617
@ Juan de Avellaneda	MEX-NV (566)	579	LLE(583)-SOM(583)	D577-586; O:113
Diego de Ávila		577	SLT(619)	D569-617; D577-586; LCS
É Simón Bajés [¿Bacz?]		590's	614†	D569-617; D594-596; D653
Juan de Birvis		590's		D569-617
Cristóbal de Cabañas		580's		D569-617
Juan de Cabañas		580's		D569-617
Melchor de Calahorras		568		Db568
X t@ « Francisco Cano (ca. 540)		568		Db568; D569; Dc573
Pedro de Canseco		580's		D569-617

Leonor de Cansores, mujer de Francisco González		580's		D569-617
Bartolomeu de Carbajal [Caravajal]		590's		D569-617
Mujer de Bartolomeu de Carbajal		590's		D569-617
Nicolás de Carranza, pregonero		595		D594-596
Juan del Castillo		580's		D569-617
Isidro Catalán, sastre	CAT-GRE	568	MAZ(573†)	Dc573
Juan Bautista de Cepeda		590's		D569-617
Simón Correa [¿Coria, Soria?		570's		D569-617
Pedro Crespo		568		Db568
§ Martín de Churrueta [Churruela]		595		D569-617; D594-596
Ana Delgado		590's		D569-617
Juan Días de la Lapa (542)		570-576	GUA(577)	D577-586
Andrés Díaz Simón		573		Dc573
Mateo Donato, cirujano	MIL	594	CED(594†)	D594-596
X E Gaspar Duarte		580's	SLT(591)-MAZ(628- <i>ca</i> 639†)	D569-617; D580-607; D591; LCS; D653
Luis de Elizalde		590's		D569-617
Martín de Elizalde [Lizalde]		580's	SLT(614)	D569-617; D594-596
‡ Martín Espes (550)		570's	GUA(584)	D569-617; D575-585
E Gaspar de Espinosa		573		Dc573
Miguel Esteban (542)		568		Db568; D659
Pedro Esteban		568		Db568
« Juan Antonio de Farías	ALM(588)	590's	MTY(603)-SLT(615) MAZ(628)-MAZMTY(650†)	D569-617; AAM; LCS; Ca4; D653
E Juan de Faría, el mozo		590's	MTY(603)-SLT(650)-MAZ(628)	D618-633; Ca4; D653
‡ Juan Fernández		569-596	SLT(615)	D569-617
X Mateo Fernández, mayordomo de la Iglesia		573		Dc573
Alexandre de Figueroa		573		D569-617; Dc573
Pedro Frejo [¿Frero, Frexo?]		580's		D569-617
Cristóbal García		570's		D569-617
García Dávila		569		D569
Blas García de Mendoza		580's		D569-617
« Martín García de Lasao		594		D569-617; D594-596
Francisco Gil		595		D594-596
Miguel Gómez		572		D569-617; D569
Alonso González		568	SLT(596)	Db568; Cu:118-119
# Antonio González	RIB	577-585	TLA-GUA-MAZ-ZAC(585)-SLT(586†)	D586-587
Diego González		580's		D569-617
Francisco González		580's		D569-617
Gerónimo González		573		Dc573
X Juan González (562)		570's	CLE(582)-EXF(583)-PAN(584)-NRL(585)-	D569-617; D587

			MAZ(587)-GUA(587)	
Luisa González		590's		D569-617
Mateo González	CLE(583)	595	SLT(595)	D594-596; LCS
Juan de Grijalba		570's		D569-617
X Juan Guerra de Resa		585	SAI(586)-NME(599)-MAZ(613†)	D569-617; D586-587; D595-602; D614; D621
X Francisco Gutiérrez Trejo (548)		569		D569-617; Dc573; D653
Jorge de Guzmán		580's		D569-617
Mujer de Jorge de Guzmán		580's		D569-617
María de Guzmán		580's		D569-617
Álvaro Hernández		580's		D569-617
Baltazar Hernández		580's		D569-617
Juana Hernández		570's		D569-617
Mateo Hernández		570's		D569-617
Mujer de Mateo Hernández		570's		D569-617
Pedro Hernández, criado de Diego de Montemayor		573		Dc573
Pedro Hernández de Aguilar		573		D569-617; Dc573
§ Antonio de Herrera		594		D594-596
Gracian de Irigoyen		590's		D569-617
Mujer de Gracian de Irigoyen		590's		D569-617
Í Isabel		590's		D569-617
Francisco de Isasti		594		D594-596
Pedro de Itorisaba		590's		D569-617
Miguel de Izaguirre		590's		D569-617
Antón Jarillo		570's		D569-617
X Pedro Jiménez		568		Db568; D653
Í Juan, criado de Isidro Catalán		573		Dc573
Doña Juana, mujer de Pedro Hernández Aguilar		570's		D569-617; Dc573
Francisco Labrado		594		D594-596
Pedro de Landeras		573		D569-617; Dc573
Hipólito de Ledesma		570's		D569-617
Juan de Ledesma		590's		D569-617
« @ Agustín de León		573		D569-617; D577-586; Dc573
Mujer de Agustín de León		573		D569-617
Juan de León		590's		D569-617
Tomás de León		590's		D569-617
Francisco Leyva (543)		569	NRL-ZAC(583)	D569; D587
Lucas de Linares		573	SLT(584)-ALM(585)-VCU(586†)	D569-617; D587; LCS; Dc573
Lorenzo Linis		590's		D569-617
Juan de Lizaur		590's		D569-617
Ana López, mujer de Alonso Pérez		580's		D569-617
Bernardo López		594		D594-596
Diego López, pregonero		573		Dc573
X Francisco López		568		D569-617; Dc573; D653

Juan López		573		Dc573
Pedro López		568		Db568
López de Cepeda		572		D569
Juan López Godoy (544)		569		D569
Juan López de Illarreta [Iyarreta]		595	SLT(595)- MAZ(595)	D580-607; D594-596; LCS
« Alonso López de Lois		581	RG	A6; Fo; Pw2
Pedro Lorenzo		568		Db568
Machado de Urquieta		572		D569
@ Melchior Luján		594		D594-596
Í Melchor, de Gerónimo González		573		Dc573
Catalina Martín		570's		D569-617
Diego Martínez [Martín] (540-543)		569		D569
Juan Martínez de Aguirre		595		D569-617; D594-596
Andrés Lorenzo Matamoros		570's		D569-617
Hernán Mateo		570's		D569-617
X Francisco de Melo		580's	NRL(583-584)	D569-617; D587; D653
Francisca de Menchaca [Minchaca]		590's		D569-617; D621
X # Juan de Menchaca [Minchaca]		568	SLT(587)- MAZ(594†)	Db568; D569-617; D586-587; D594-596
Juana de Menchaca [Minchaca], mujer de Pedro Aguado		590's		D569-617
« Alvaro Méndez		568	CLE(583)- DGO(588)	Db568; LCS
X Luis Méndez de Sotomayor		573		Dc573
Magdalena de Miranda		590's		D569-617
Diego de Monroy, alcaide		594		D569-617; D594-596
Diego de Montemayor (530)	LLE(560's)	573	SLT(577-580)- SGE(581)- SLT(590-596)- MTY(596-611†)	D569-617; D569; D589; D643; A6
@ Juan de Morales (538)		575	GUA(583)	D577-586
Francisco Morlete		590's		D569-617
X « @ É Juan Morlete (554-557)	JER, ARZ(554- 557)- NE(575- 576)	580's	SLT(583)- MAZ(584)- SLT(595)- MAZ(596-597- 601†)	D569-617; D594-596; D601; D653; D717; Fer
Papá de Juan Morlete [Lucas Morlete]		580's		D569-617; Fer
Mamá de Juan Morlete [Estefanía Gómez]		580's		D569-617; Fer
Diego Muñoz	SLT(577- 580)	594		D594-596
É Francisco Muñoz (548)	GIB	571	GUA(571)-FRE- GUA(573)	Db573
María de las Nieves		590's		D569-617
e• Negro del padre Ruiz de Alarcón		573		Dc573
‡ Y Juan de Olazola [Alayzola] [Juan López de Olazava]		594	MEX (619)	D569-617; D594-596; D717
Gerónimo de Olimidiera		594		D569-617; D594-596
Alonso de Ordás	VVA(584)	590's		D569-617

Pedro Ortiz de Uría [Bría, Oría]		580's		D569-617
Tomás Ortiz de Zárate		590's		D569-617
Martín Pareya		580's		D569-617
Marcos Perdomo		580's		D569-617
Alonso Pérez Suárez		569	SLT(577-580)	Db568; D659
Alonso Pérez		580's		D569-617
Alvaro Pérez		568		Db568
Francisco Pérez		595		D569-617; D594-596
Sebastián Pérez		570's		D569-617
Domingo de Picardía		572		D569-617; D569; Dc573
Simón del Pinto		570's		D569-617
Dona Juana [Porcallo de la Cerda]		573	SLT(577-581†)	D569-617; D589; D643
Ana de Portillo		590's		D569-617
X Francisco Proano		570's		D653
Beatriz de Quintanilla		580's		D569-617
Isabel de Quintanilla, tía de Ana de Fariás		580's	MAZ(617†)	D569-617
Alonso Quintero		590's		D569-617
Mujer de Alonso Quintero		590's		D569-617
Alonso Ramírez		590's		D569-617
X Francisco Ramírez		578		D653
‡ Diego Ramírez Zamorano		582		Db582; D594-596
Antonio Ramos		570's		D569-617
Francisco Ramos		590's		D569-617
Juan Ramos de Arriola		590's	SLT(614)	D569-617; LCS
§ Juan del Río		570's	FRE(583)	D569-617
‡ Agustín de los Ríos		580's		D569-617; D577-586
Alonso de Rivera		580's		D569-617
É Francisco de Rivera		594	SLT(595)	D569-617; D594-596; LCS
Gaspar de Rivera	BET	568	MAZ(569†)	Db568; D569
É Juan de Rivera		594		D569-617; D594-596
Martín de Rivera		570's		D569-617
Isabel de Rocamonte		590's		D569-617
Juan de Rocamonte		580's		D569-617
X« @ Pedro de Rocamonte		568		D569-617; D577-586; D653
X Sebastián de la Rocha Fangre		570's		D653
Antonio Rodríguez (537)		572		Dc573
X Francisco Rodríguez		568		Db568; D653
Lázaro Rodríguez		573		Dc573
María Rodríguez		590's		D569-617
Antón Rodríguez Castano		580's		D569-617
Hernán Rodríguez de Matos		580's		D569-617
É Baltazar de Rueda de Heredia		570	GUA(573)	D569; Db573
Alonso Ruiz		580's		D569-617
Francisco Ruiz		590's		D569-617
Mujer de Francisco Ruiz		590's		D569-617
X Juan Ruiz		568		D653
‡ Andrés Ruiz de Alarcón		573		Dc573
Juan Ruiz de Guzmán		590's		D569-617

Juan de Sagastiberri		595		D594-596
Pedro de Salazar		580's		D569-617
X Juan de Salcedo		570's		D653
Manuel Saldaña (543)		570		D569
Pedro San de Galarza		590's		D569-617
§ Andrés Sánchez		573	SLT(643)	D569-617; D573; D577-586; LCS
È Bartolomeu Sánchez		584	SLT(595)	D569-617; Df583- 586; D717; LCS
Diego Sánchez		590's	DGO(600)- SLT(614)	D569-617; D580-607; LCS
Y Marcos Sánchez (569)		594		D594-596
Martín Sánchez		590's	SLT(614)	D569-617; LCS
Roque Sánchez		590's		D569-617; D653
Mujer de Roque Sánchez		590's		D569-617
María Sánchez de Guzmán		580's		D569-617
María de Santiago		590's		D569-617
Domingo de Santiesteban		590's		D569-617
Sebastiana, hija de María de Tri- minho [Treviño]		570's	MTY(603)	D569-617; Ca4
Sebastián de Seguin		590's		D569-617
Juan de Soto		580's		D569-617
X Alonso Tabujo		570's		D653
Ana de Taxumulco		600's		D569-617
Catalina Tellez, mujer de Francisco Melo		590's		D569-617
Hernando de Tenorio		590's		D569-617
Francisco de Torquemada		568		Db568
Lorenzo de Torres		595		D569-617; D594-596
Miguel Torres		568		Db568
José de Treminho [Treviño]	NVA(570's)	580's	MTY(603)	D569-617
María de Triminho [Treviño]		570's	MAZ(617†)	D569-617
X Francisco de Urdiñola (552)	VOY(574)- NVA(574)- AV(578)- IND(579)- SLT(580)	581	SLT(588-589, 591)- RG(592)- SLT,PAR(594)- MEX(595-600)- NVA(601-618†)	D569-617; D653; D717; LCS; A6; Pw2; Fo: 126-127; V-L: 17- 18, 28
Francisco de Urdiñola, el mozo		580's		D569-617
Domingo de Uribe [Oribe, Bribe]		580's		D569-617
@ È Francisco Valverde		568		Db568
Miguel Vanegas		580's		D569-617
Leonor Vaquera		570's		D569-617
Baltazar de Vargas		580's		D569-617
Francisco de Vargas		570's		D569-617
Sebastián de Vargas		580's		D569-617
Francisca Vázquez de Mercado		590's		D569-617
@ « Alonso de la Vega		570		D569; D577-586
Antonio Velázquez		573		D569-617; Dc573; Df583-586
Juan Martín Velázquez		590's		D569-617
Mujer de Antonio Velázquez		580's		D569-617
X Sebastián Velázquez		595	SLT(595)	D569-617; D580-607; D653; LCS

Juan Martín Velázquez		590's		D569-617
Y Juan de Yustis [Justis] (566)		594		D569-617; D594-596
Alonso Zapata		568		Db568
È Diego de Zuloaga (540)		569		D569
Cristóbal de Zúñiga		590's		D569-617

Abreviaturas:

ACA	Presidio de Acaponeta, Nueva Vizcaya	MIL	Milán
ARZ	Fortaleza de Arzila, Marruecos	MTY	Monterrey
AV	Minas de Aviño	NE	Nueva España
BET	Betanzos, Galicia, España	NRL	Nuevo Reino de León
CAS	Castilla, España	NVA	Nueva Vizcaya
CAT	Cataluña, España	OVI	Oviedo, España
CED	Minas de Los Cedros en Mazapil	PAL	Ciudad de la Palma
CLE	Ciudad de León	PAN	Pánuco
COM	Compostela	PAR	Parras
CHA	Charcas	PNA	Puerto de Navidad, Nueva España
DGO	Durango	RAM	Real de Ramos
EXF	Expedición rumbo a la Florida	RIB	Ribadea en Galicia, España
FIL	Filipinas	RG	Río Grande
FRE	Fresnillo	SAB	Sabugo, Filipinas
GIB	Gibraltar	SAI	Minas de Saín
GRE	Grecia	SAC	Pueblo los Sacuces
GUA	Guadalajara	SGE	Minas de San Gregorio
HAB	La Habana	SLP	San Luis Potosí
IMA	Islas Malucas	SLT	Saltillo
IND	Minas de Indhé	SOM	Sombrerete
JAP	Japón	TEN	Islas de Tenerife
JER	Jerez de la Frontera, España	TLA	Pueblo de Tlaltenango
LLE	Villa de Llerena	TRI	Minas de la Trinidad
MAN	Manila	VCU	Villa de la Cueva
MAZ	Mazapil	VOY	Valle de Oyarzun, provincia de Guipúzcoa
MEX	Ciudad de México	VVA	Villa de Valles

Cuadro 2

**Derroteros de los fundadores y pobladores de los valles de
Saltillo, Pirineos y Buena Esperanza
(1577-1600)**

Nombre: El significado de los símbolos que anteceden a los nombres puede verse en el cuadro 1. La fecha entre paréntesis después del nombre indica el año aproximado de nacimiento. Los nombres en negritas se refiere a los que participaron en la fundación de Saltillo o recibieron merced de tierras entre 1577 y 1580.

Antecedentes: Lugares y fechas aproximadas en los que el poblador estuvo antes de haber llegado por primera vez a la villa del Saltillo. Las abreviaturas con minúscula indican el derrotero probable.

Año: Fecha aproximada en que el poblador llegó por primera vez a la villa de Saltillo.

Destino: Lugares y fechas aproximadas a los que el poblador se trasladó después de haber residido en la villa de Saltillo. Las abreviaturas con minúscula representan el derrotero probable.

Nombre	Antecedentes	Año	Destino	Fuente
« Diego de Aguirre	NV			A6; Pw2:261-262
Fortunato de Aguirre				A6
« Matías de Aguirre				H1
Ortuño de Aguirre, sastre	MAZ(569-576)	591		D569-617; D591
Juan de Alanís		584		D580-607
Z Catalina de Alfaro		586		D593
Diego Alonso		591		D591
Juan Alonso	MAZ(569-576)			D569-617; D717; D578-638
Melchor Álvarez				A6
Francisca de Ávila	QRO		MTY	Ca8
È Mateo de Barraza	DGO(580)			D717; D580-607
Alonso de Barrionuevo		591		D591
Francisco de Bellerías		593		D593
Cristóbal Bivas [Vivas]			DGO(584)	D580-607; D717
« Luis Bogado		591		D591
Diego Borrueal de Luna	NV8560's)		MAP(596)	D717
Alberto del Canto (547)	TER(547)-zac- SMN-NV		VEX(577)- VSL(577)- SGE(577)- COA(577)- POT(577)- TRI(577)- SLT(577-581)- CLE(582)- VCU(583)- SLT(587)	A6; Ca4; Dd583-586; Dh583-586; D589; D643; D717; H1; L: 78-79, 116;
Pedro de Carvajal	MAZ(607)			D569-617; D578-638;

				A6:290
Miguel Castaño		592		D580-607
Gaspar Castaño de Sosa			SLU(583)- ALM(588)- NME(590)- MEX(591)- CHI(593†)	D568; Du583-586; D588, D590; D643; D717; L:57
Baldo Cortés (539)			MTY(596)- SLT(615†)	D717; Ca4; L:76
Martín de Charrieta [Churrueta]		593	MAZ(595)	D593; C1
Agustina de Charles (556)	PUE		MTY(596)	D593; H1; Ca2i
Alonso de Charles o Alonso Pérez				D593; H1
Bartolomé de Charles			MTY(596-626†)	H1; AAM; Db626
È Gaspar Duarte	MAZ(580's)	580's		D569-617; D580-607; D591; D653; LCS
Martín de Elizalde		591		D591; LCS
Juan de Erbáez				D717
‡ Cristóbal de Espinosa		591		D591
Álvaro Fernández		591		D591
Pedro Flores		599	617†	D580-607; Cu:121, 147
Diego Gaitán de Espinosa		593		D593
Lorenzo García		593		D580-607
Lucas García			MTY(596)- SLT(615)- MTY(630†)	Ca4; AAM; LCS
Pedro Gentil		591		D591
Alonso González	LIS-MEX- GUA, MAL(561)- FRE(566)- MAZ(568).		SLT(596†)	LCS; A6; C1; H1
Lorenzo González		591		D591
Julián Gutiérrez de Amaya				D717
Alonso Hernández				D717
Ginés Hernández				D580-607; A6
Gonzalo Hernández				H1
Jesús Hernández				H1
Antonio Hernández Grimón				D717
Alonso Hernández Solís				H1
« Juan de Ibarra	NV (560's- 570's)	583		D717
Antonio Jiménez		595		D580-607
Martín Jiménez		595		D580-607
Gonzalo de Lares	NME(590)	599		D580-607; D590
Miguel Limón				H1
Lucas de Linares	MAZ(570's)	584	ALM(585)- NRL(586†)	D580-607; D587; LCS
Cristóbal López		599		D580-607
« Martín López de Ibarra	NV(560's)	578		D717; O:42
Juan López de Illarreta	MAZ(569-589)- NME(590)	595	MAZ(595)	D569-617; D580-607; D594-596

« Bernardo de Luna	ARA-NV(560's)	578	NMEX(582)	D717; O:115
Diego Maldonado	TAM(583.584)	593	MTY(596)	LCS; AAM
Diego de la Mancha		593		D593
Francisco Martínez Guajardo				D580-607; A6
Manuel de Mederos (539)	AZO(539)- NE(562)- SMN(564)		CLE(581)- NME(590)- MEX(590)- SLT(591)- MTY(596)	D593; D717; Ca4; C4
Diego de Montemayor (530)	LLE(560's)- MAZ(570's)		CLE(581)- VCU(582)- ALM(588)- SLT(591)- MTY(596-610†)	D569-617; D717; AAM; A6; C1; C4
‡ Alonso Montesinos		591		D591
Juan Morlete(554-557)	JER-ARZ(554- 557)-NE(575- 576)- MAZ(580's)	583	MAZ(584)- SLT(595)- MAZ(596-597- 601†)	D569-617; D580-607; LCS; Ap:1
Diego Muñoz			MAZ(594)	D594-596; H1
Miguel Muñoz		591		D591
Diego Luis Muñoz		591		D591
Pedro Murga		591		D580-607; D591
Juan Navarro	SMN-VSU- MAL			D717; D578-638; A6
Diego Núñez de Miranda	FRE(568)	595		D580-607; H1
Hernando Ortiz				D578-638
Ana Pérez	PUE			D593; H1
Cristóbal Pérez				D580-607; A6
Martín Pérez		591		D591
Mateo Pérez				H1
Rodrigo Pérez				D717; A6
Juan Pérez Chocallo				D717; A6
Juan Pérez de los Ríos	PUE(545-547)- NVA		NME(590)- SLT(591)- MTY(596-626†)	D590; D593; AAM; H1; Ca2i; Db626
Juan Pérez de los Ríos, hijo			MTY(596)	D593; AAM; H1
Diego Pérez de Valdés	DGO(584)	584		D580-607
Juana Porcallo de la Cerda	MAZ(569-577)			D569-617
Diego Ramírez de Barronuevo	VCU(581)- TAN(583)- ALM(588)	599		D580-607; Dg584-586
Esteban de los Ríos			MTY(596-626†)	Ca2i
Pedro de los Ríos			MTY(596-626†)	Ca2i
Francisco de Rivera	MAZ(594)	595	MAZ(596)	D569-617; D580-607; D594-596
Alonso Rodríguez				H1
Antonio Rodríguez		599	NME(597)-SLT- MTY(599)	H1; AAM; Ca4; Hai:164, 298
Diego Rodríguez (557)			MTY(600-627†)	D580-607; D591; AAM; Ca4
Inés Rodríguez				Ca4

Juan Rodríguez		593		D593; D604
María Rodríguez	SMN-VSU- MAL- MAZ(569-576)			D569-617; D580-607
Pedro Rodríguez				D578-638
Santo Rojo (557)			SLT(610†)	D717; A6; Cu:114,116
Beatriz de las Ruclas				LCS; Cu:114,116
‡ Juan Terrones		591		D591
Cristóbal de Sagastiberri				D717
Pedro de San Juan		589		D589
Pedro Sánchez				H1
Martín de Solís	QRO		MTY(597)	A6; Ca3
Juan de Solís	QRO		MTY	Ca8
Diego Solís			MTY	Ca8
Baltazar de Sosa	NVA			D578-638; D717
Juan de Tiras		584		D580-607
Sebastián Velázquez	MAZ(595)	595		D569-617; D580-607; LCS
Agustín de Villasur				D717
M Juan de Virues		593		D593
Pedro Vuergo				H1
Miguel de Zítúa				D717
Juan de Zubia				D717

Abreviaturas:

ALM	Minas de Almadén	SBA	Santa Bárbara
ARA	Aragón	SMA	Pueblo de Santa María
AZO	Azores	SMN	Minas de San Martín
BUR	Burgos, España	TAM	Villa de Tampico
COA	Valle de Coahuila	TEN	Isla de Tenerife
CUE	Cuencamé	TER	Isla Terceira
HUA	Huasteca	TOR	Tormes, España
MAL	Malpaís	VEX	Valle de Extremadura
MAP	Minas de Mapimí	VPI	Valle de Los Pirineos
NGA	Nueva Galicia	VSA	Valle de Las Salinas
NME	Nuevo México	VSL	Villa de Santa Lucía
POT	Pueblo de Potosí	VSU	Valle de Sichú
PUE	Puebla	SLU	Villa de San Luis
QRO	Querétaro		

Las abreviaturas que faltan pueden verse en el cuadro 1. Las abreviaturas en minúscula indican el derrotero probable del poblador.

Cuadro 3

Familias y solteros traídos de España por Luis de Carvajal y de la Cueva para el descubrimiento, pacificación y población del Nuevo Reino de León (1580)

Familias*	Origen declarado	
	Pueblo	Provincia
Andrés del Águila Francisca Núñez de Viciosa	Almadén Ciudad Rodrigo	Ciudad Real Salamanca
Bernardino de Bardales Isabel Rodríguez Hernando Francisco Juan María	Villa del Barco de Ávila Fuente de Cantos	Ávila Badajoz
Juan Beltrán Francisca Hernández Lope Bartolomé	S Juan del Puerto S Juan del Puerto	Huelva Huelva
Pedro Carrión Juliana de Hermosilla	Palencia	Palencia Burgos
Juan Díaz Catalina Rodríguez	Sevilla Sevilla	Sevilla Sevilla
Pedro Alonso Enríquez Ana de Porras Elvira Mejía	de la Fuente Villa de Zafra	Almería Badajoz
Benito Esteban Leonor de Mota Juan María	Mallorca Sevilla	Baleares, Islas Canarias Sevilla
Alonso García del Corro Francisca de Guzmán María Martín Juan Salado Andrés	Sevilla Fregenal [de la Sierra]	Sevilla Badajoz
Mateo Gómez Gerónimo López Antonio	Ocaña Ocaña	Toledo Toledo
Luis González Ana Rodríguez	Sevilla Sevilla	Sevilla Sevilla
Francisco Hernández María Tuesta Francisco Pedro Inés María	Jerez de los Caballeros Granada	Granada Granada

* Los nombres en negritas indican la existencia de una relación de parentesco con Luis de Carvajal y de la Cueva.

Pedro Hernández Elvira María Hernández Juan Ana Gómez Leonor Francisco Manuel Isabel Catalina Luis	Villa de Zafra	Badajoz
Andrés Herrera María de la Barrera Simón María Inés Francisca	Medina del Campo Olivares	Valladolid Sevilla
Juan Izquierdo, herrero Rufina Rodríguez	Villa del Arinero Villa de Ferce	Aragón Galicia
Francisco Jiménez María Hernández Isabel	Granada Écija	Granada Sevilla
Jorge de León de Andrada Ginegra Márquez Diego Márquez de Andrada	Medina del Campo Medina del Campo Medina del Campo	Valladolid Valladolid Valladolid
Diego de Madrid Ana de los Reyes Diego	Sevilla Sevilla	Sevilla Sevilla
Bartolomé Martín Olalla García Miguel María Isabel Francisco Juan	Villalobón Villalobón	Palencia Palencia
Lic. Manuel Morales, médico Isabel Pérez Antonio Diego Leonor Ana	Portugal-Arjona	Jaén
Juan de Nava, sastre Ana Muñoz Juan	Sevilla Sevilla	Sevilla Sevilla
Felipe Núñez de Rivera Felipa López	Sevilla	Sevilla

Francisco Ortiz María Esteban María Esteban Juan Leonor Francisco	Villa del Almendralejo Villa del Almendralejo	Badajoz Badajoz
Gonzalo Pérez Ferro Catalina de León	Medina del Campo Medina del Campo	Valladolid Valladolid
Juan de Piedrola Inés Hernández	Arjona Arjona	Jaén Jaén
Agustín Rodríguez Isabel de Espinoza	Sevilla	Sevilla
Francisco Rodríguez de Matos Francisca Núñez de Carvajal Baltazar Rodríguez de Carvajal Macías Luis de Carvajal Francisco Rodríguez de Carvajal Miguel Rodríguez de Carvajal Isabel Rodríguez de Andrada Catalina de León (de la Cueva) Mariana Núñez Leonor de Andrada Ana Rodríguez de Carvajal	Portugal- Benavente Benavente	Zamora Zamora
Francisco Rodríguez, labrador María Rodríguez Antonio Rodríguez		Galicia Portugal Galicia
Juan Rodríguez Matalobos Catalina S' panchez Catalina Juan	Fregenal Fregenal	Badajoz Badajoz
Miguel Rodríguez Violante Rodríguez	Sevilla Sevilla	Sevilla Sevilla
Pedro Rodríguez Catalina Díaz Catalina Isabel Cristóbal Inés Diego	Pasarlon, Plasencia Almares	Málaga Burgos
Pedro Rojas María de la O María de la Encinsión Pedro Agustín Isabel	Sevilla Morón [de Almazán o de la Frontera]	Sevilla [Soria o Sevilla]
Melchor de Serdeño Mariana Gómez Lorenza	Medina del Campo Alcalá de Henares	Valladolid Madrid
Pedro Salas Ana de Heredia	Salamanca Sevilla	Salamanca Sevilla

Juan de Saucedo, carpintero Catalina Espinosa Gerónimo Juan García Guimar Pedro	Guadalupe Guadalupe	Cáceres Cáceres
Andrés Velasco Elvira Beltrán Pedro	S Juan del Puerto S Juan del Puerto	Huelva Huelva
SOLTEROS		
Antonio de Álcega Lucero Albañir Gonzalo de Aronte Pedro Beltrán de Guevara Gabriel Ballesteros, herrero Bartolomé de Bea Baltazar Carrillo Luis de Carvajal Alonso Copete Gaspar Delgado Adnrés Duarte de Figueroa Diego Enríquez (hijo del virrey) Alonso García Roque Gil Martín Gómez Gómez Fernández Salgado Pedro González de Paredes Francisco Gutiérrez Nicolás de Heredia Diego Hernández Juan del Hoyo Pedro Iñiguez Juan Jiménez Antonio López Juan López Juan López urbano Pedro López de Mendoza Francisco de Madrid Domingo Martínez Cearreta Francisco Mazo Hernando de Medina Hernando de Mejía Andrés de Morales Bartolomé de Morales Vicente Núñez Francisco Ortiz Luis Pimientel Pedro de Prado Francisco de Porras Juan de Portugal	Ntra Sra de Aranda Lerguerías Vitoria Toro Sayas de Bascones Villa de Villel Benavente Alcántara Córdoba Jerez de la Frontera Laredo Torrija Sta Cruz de la Zarza S Martín de Nuguera Amusco, Campos Alcalá Adamuz Benavente Llerena Pasarón Laredo Sta Cruz de la Zarza Sta Cruz de la Zarza Honacuelos Laredo Córdoba Garnica Carrión de los Condes Sevilla Arjona Arjona Sevilla Torrecilla del Duque Villada Peñañel Medina del Campo México	Vizcaya Huesca Vizcaya Zamora Palencia Teruel Zamora Portugal Córdoba Cádiz Cantabria Teruel Toledo Asturias Palencia Madrid Córdoba Zamora Badajoz Cáceres Cantabria Toledo Toledo Córdoba Cantabria Córdoba Córdoba Vizcaya Palencia Sevilla Jaén Jaén Sevilla Guadalajara Palencia Valladolid Valladolid Nueva España

Alonso Rodríguez de Jaque	Ciudad Rodrigo	Salamanca
Domingo Rodríguez	Sevilla	Sevilla
Juan Rodríguez	San Juan del Puerto	Huelva
Gaspar de Rojas	Guadalajara	Guadalajara
Pedro Salvador	Alcalá	Madrid
Rafael Sánchez	Pasarón	Cáceres
Luis Tascón	Villalpando	Zamora
Andrés Urbano	Hornachuelos	Córdoba
Pedro de Valdés	Burgos	Burgos
Diego de Valladar	Íscar	Valladolid

Fuente: "Relación de las personas que yo, Luis de Carvajal de la Cueva, nombro para llevar para el descubrimiento, pacificación y población de las provincias que han de ser intituladas el Nuevo Reino de León, que es en la Nueva España, conforme a la capitulación que Su Majestad mandó tomar con él, sobre lo susodicho, las cuales dichas personas han de ser ciento, los sesenta de ellos labradores casados con sus mujeres e hijos y los demás soldados, como parece por una cédula de Su Majestad (1580)". AGI, *Contratación*, 5538, 11\1, fs 473-478. Una versión paleografiada de este documento fue publicada por Cavazos Garza en *Actas*, 13-11. Datos adicionales han sido tomados de Toro, *Los judíos*, 248, 255 y 292.

Cuadro 4
Derroteros de los hombres que participaron en el proyecto del
Nuevo Reino de León con Luis de Carvajal

Nombre. Los nombres en negritas refieren a las personas que formaban parte de la tripulación que viajó desde España con Carvajal en 1580 y participaron en alguno de los proyectos que se implementaron en el Nuevo Reino de León. Los símbolos que anteceden a los nombres proporcionan mayor información sobre oficio, ocupación y calidad étnica de los individuos

p	carpintero	¶	emparentado con el gobernador Luis de Carvajal
@	alcalde mayor	«	capitán
#	carretero o arriero	‡	cura, vicario, presbítero o fraile
Ē	escribano	\$	mercader
Š	soldado	X	minero
Y	mayordomo de hacienda	©	criollo
Í	indio	Z	mestizo
M	mulato	•	negro

La fecha entre paréntesis después del nombre indica el año aproximado de nacimiento.

Antecedentes. Lugares y fechas aproximadas en los que el individuo estuvo antes de haberse incorporado a las campañas militares o poblamiento de alguna de las fundaciones que se hicieron durante el tiempo en que Luis de Carvajal fue gobernador del Nuevo Reino de León.

HUA Aquí se contempla a los hombres que participaron en las campañas militares que Luis de Carvajal llevó a cabo para pacificar a los indios de los pueblos de Tanpasqui, Tamapche o San Miguel, Tanholen, Tanlacun, Xalpa, Sichu, Gueguetlan, Tanchipa, Tamalaquaco, Tamcici, Tamizqua y Tampico, entre otros, de la Huasteca entre 1581 y 1584. También se incluyen los pasajeros que llegaron con Carvajal de España en 1580 y se quedaron a poblar en la provincia de Pánuco la villa de Tampico un breve tiempo.

CLE-VCU-SLU León fue la primera ciudad que Luis de Carvajal fundó en el Nuevo Reino de León en 1581. El lugar del asentamiento se llevó a cabo en las minas de San Gregorio, las cuales fueron descubiertas y pobladas por la expedición de Alberto del Canto en 1577. La villa de la Cueva se fundó cerca de la ciudad de León, la fecha exacta no se sabe pero debió haber sido poco después de la primera fundación que hizo Luis de Carvajal en el Nuevo Reino de León. La villa de San Luis fue otra de las fundaciones que se hicieron en el Nuevo Reino de León durante el gobierno de Luis de Carvajal en 1583. Su primer alcalde ordinario fue Gaspar Castaño de Sosa.

ALM-NMEX El símbolo "/" se refiere a los que participaron en la fundación de la villa de Almadén entre 1585 y 1588. El símbolo × señala a los acompañantes de Gaspar Castaño de Sosa en la conquista del Nuevo México en 1590. El símbolo □ indica a los que participaron en los dos eventos.

Destino Lugares y fechas aproximadas a los que el poblador se trasladó después de haber participado en alguna de las fundaciones, campañas militares o expediciones, llevadas a cabo por el grupo de Luis de Carvajal. Las abreviaturas con minúscula representan el derrotero probable.

Nombre	Antecedentes	HU A	CLE- VCU -SLU	AL M- N ME X	Destino	Fuente
‡ Martín Abad	VIZ(580)		581			D582
¶ E Andrés del Aguila	ALM(580)- ROD(580)	×	581		589†	C3; T2; Dg583-586
¶ Jorge Almeida		×			MEX(585)- TAX(587)- MEX(589)	T2
Juan Álvarez (549)			583			Dd583-586
¶ Leonor de Andrada, mujer de Jorge Almeida	BEN-MCA(580)	×			MEX(585)- TAX(587) MEX(589)	C3; T2
Miguel de Areso (559)			583			Dd583-586
X Nicolás de Astorga (566)	TAM(581)	×	581			Dd583-586
‡ Barba		×			NRL(589)	C3, T2
Diego Barbosa		×				Dc584-586
Dionisio Barbosa (o Bravo)	CUZ(581)	×				Dd581
Bernardino de Bardales	AVI(580)-CUZ(581)	×			MEX(589)	C3; T2; Dc581
Domingo de la Barreda		×				C3; T2
Alonso de Barrionuevo, maese de campo		×		/		D568; D588
Francisco de Bascones				×		D590
‡ Hernando de Bayllo		×				T2
‡ Bernal			583			D587
Cristóbal de Biruega				×		D590
Diego de Biruega				×		D590
Juan Calderón				/		D568; D588
Pedro de la Calle	CUZ(581)	×				Dd581
Alberto del Canto(547)	TER(547)-zac-SMN- VEX(577)-VSL(577)- SGE(577)-COA(577)- POT(577)-TRI(577)- SLT(577-581)		582		SLT(587)	C2; Dg583- 586
¶ ‡ Gaspar de Carvajal (556)	BEN-MEX(580)	×			MEX(581)-	T2

					PAN(585)- MEX(585)	
‡ Juan de Carvajal (550)		×		×	HUA(587)- NME(597-600)	Dm584- 586; D590; D587
‡ Juan Victoria Carvajal	YAU	×				H1
¶ Luis de Carvajal, el mozo (ca.566)	BEN-MCA(580)	×	584		MEX(584)- PAN(584)- NRL(584-586)- MAZ-ZAC- MEX(586)- TAX(587)- MEX(589)- PCH(589)- TAX(589)- VER(589)	C3; T2
X Luis de Carvajal y de la Cueva (ca.539)	MOG(539)- SAL(547)-LIS(548)- CVE(549-562)- LIS(562)-SEV(564- 566)-JAM(567)- PAN(568)- TAM(568)- HUE(573)- MAZ(573)-TPA(575)- PAN(577)-ESP(578)- SEV(580)	×	581	/	MEX(581)- NRL(581-583)- HUA(584-585)- ALM(585)- MEX(589- 591†)	D568; D573; D575; D579; T2; T1: 25-37; Ve: 314; L: 54-55; D588
@ « Gaspar Castaño de Sosa	NV-SLT(577)		583	□	MEX(1591)- CHI(1593†)	D568; Du583-586; D588; D590; L: 57; D643; D717
‡ Juan Cayas			583			D587
‡ Juan Clavijo Hidalgo (529- 532)	MEX(573)	×	582			Dd583-586; D587
Juan de Contreras				×		D590
‡ Vicente Correa y Cisne- ros		×	583			C3; T2; D587
‡ Cristóbal				×	NME	D590
¶ Catalina de la Cueva (o Catalina de León), mujer de Antonio Díaz de Cáceres (565)	BEN-MCA(580)	×			MEX(585)- TEN(587)- MEX(589)	C3; T2
Agustina de Charles				×	SLT	D590; LCS
Alonso de Charles				×	SLT	D590; LCS
Bartolomé de Charles				×	SLT	D590; LCS
Catalina de Charles				×	MTY	D590; AAM
‡ Gaspar Delgado	COR(580)- MEX(580)-CUZ(581)	×	583	/	NRL(589)	C3; T2; Dc581; Dg584-586; D587

Blas Díaz (554)	TAM(581)-TPA(582)	×	581		Dd583-586
Diego Díaz de Berlanga				×	MTY(596) D590
¶ Antonio Díaz de Cáceres		×			MEX(585)- TEN(587)- MEX(589) T2
Antonio de Espejo					NME(582-583) D587
Juan de Estrada				×	D590
Juan de Farías	MAZ(569-587)			/	MTY(603)- SLT(615) D568; D569-617; D588
§ Juan Fernández			583		D587
§ Manuel Fernández (564)		×	581		Dd583-586; D587
Diego de Figueroa	maz-SLT			×	D590
Martín Flores	TAM(584)	×			Db584-586
Pedro Flores	SLT(577)	×		×	MTY D590
§ Franco			583		D587
‡ Alonso de la Fuente		×			T2
« Gonzalo García Hidalgo (551)			582		Dd583-586
É García de Luna	TAN(583)	×			Dg584-586
Alonso García Mendoza					C3; T2
Blas García de Mendoza	MAZ(580'S)		584		Dx583-586; D569-617
Pedro García de Velper		×			Dd584-586
§ Juan González (562)	MAZ(581)	×	582		TAM(583-584)- CLE(585)- MAZ(587) D587
Mateo González			583		MAZ(595)- SLT(595) Db583-586; D594-596; LCS
É Julián Gutiérrez de Amaya (549)	SEV(557)-SLT(577)		581		Db583-586; Dd583-586
‡ Luis de Guzmán		×			T2
« Cristóbal de Heredia		×		□	SBR(600)- IND(604) D568; D588; D590; Hai: 514
Domingo Hernández				×	D590
§ Pedro Hernández de Almanza (527)					HUA(587) D587
Alonso Hernández Galaviz	slt(577)		583		Dd583-586
Antón Hernández Grímón (549)	SLT(577)		582		Dd583-586; D717
« Andrés de Herrera			583		C3; T2; D587
« Melchor de Herrera			583		D587
Juan de Illescas		×			SLT(604) D604
‡ Pedro Infante		×			T2
¶ Pedro de Íñigo				×	NRL(589)- MTY(596) T2; D590; AAM
Juan Izquierdo, herrero					NRL(589) C3; T2

Alonso Jaimes				×	D590
Pedro Jiménez de Montes				×	D568; D588
Juancho				×	D590
Gonzalo de Lares				□	SLT D588; D590
Agustín de Lesaca	MAZ-SLT				
¶ Jorge León de Andrada, contador	MCA(580)- CUZ(581)-MEX(581)	×			NRL(589) T2; Db581; Dc581
« Francisco de Leyva	ZAC		583		Dc583-586
@ Lucas de Linares, teniente de gobernador, factor	MAZ(570's)-SLT(584)			×	NRL(586†) C1; C2
Juan López				/	MTY(596-634†) D590; Ca4; Ca2i
Juan López de Ibarra				×	DGO D590
Francisco López de Recalde				×	D590
Mujer de Fco. López de Recalde				×	D590
Hija de Fco. López de Recalde				×	D590
Juan López de los Ríos				×	D590
Juan López de Villamil (563)			582		Dd583-586
Alonso Lucas				×	D590
« Luján			583		D587
Diego Maldonado		×			H1
‡ Juan de la Magdalena			581		Dc582
Francisco de Mancha				×	D590
@ « § Gabriel de Mansilla, factor de la real hacienda	SEV(577)-CAS(558)- PUE(558)- MEX(580)-TAM(581)	×	581		MEX(585)- CAS(586) D583-586
Luis Mantini		×			T2
¶ « Diego Márquez de Andrada	MCA(580)-CUZ(581)	×	583		MEX(589) C3; T2; Dd581; Db583-586
Cristóbal Martín				×	D590
Blas Martín de Mederos [Blas Núñez de Mederos]				×	D590
§ Diego Martínez			583		D587
Domingo Martínez de Cearreta, teniente de alguacil mayor del NRL	GAR(580)-CUZ(581)	×		×	MEX(589)- MAZ(590).AL M(591) Pw2: 203
Pedro Martínez de Cearreta				×	NRL(589) C3; T2
Manuel de Mederos (539)	AZO(539)- NME(562)- SMN(564)-SLT(577)	×	581	×	MEX(590)- SLT(591)- MTY(596) Dd583-586; D590; C2
Esteban Mejía	CUZ(581)	×			Dd581
« Melo			583		HUA(584) D587
Álvaro Méndez, teniente de contador de la real hacienda del NRL	MAZ(568)		583		DGO(588) Db568; Db583-586; Dr583-586;

					LCS
Í Antonio de Mendoza	CUZ(581)	×			Dd581
Í Miguel	ZCO			×	D590
Diego de Montemayor, tesorero, teniente de gobernador	MAZ-SLT(577)		581	/	D568; Db583-586; D587; D588
‡ Ambrosio de Montesinos		×			T2
Pedro Morán, relator de la campaña en la Huasteca		×			T2
¶ Mariana Núñez (572)	BEN-MCA(580)	×			MEX(585)-TEN(587)-MEX(589) C3; T2
¶ « Felipe Núñez de Rivera (562)	SEV(580)-MEX(580)	×	582	/	NRL(589) D568; D587; D588; C3; T2
¶ Francisca Núñez de Carvajal (ca.539)	BEN-MCA(580)	×			MEX(585)-TAX(587)-MEX(589) C3; T2
¶ Francisca Núñez Viciosa					C3; T2
Juan Bautista Olid, alcalde ordinario	MEX(580)		581		Db582
Andrés Palomo		×			SLT(589) L: 45; D589
Martín Pareja			584		Du583-586
‡ Juan Patiño	CUZ(581)	×			Dd581
Melchor de Pavia	TAN(583)	×			Dg584-586
‡ Francisco de Peralta		×			T2
Ana Pérez	PUE-SLT(577)			×	SLT(591) D590; C2
Š Diego Pérez			583		D587
Gregorio Pérez			584		MEX(589) T2
Ē Hernán o Fernán Pérez	CUZ(580)	×			Dc581
Rodrigo Pérez	SLT(577)		584		Dj583-586; C2
Ē Andrés Pérez de Berlanga		×		□	D588; D590
¶ Gonzalo Pérez Ferro, alférez		×	581		MEX(589) C3; T2; Dd583-586
Juan Pérez de los Ríos	PUE(545-547)-SLT(577)			×	SLT(591)-MTY(596-624†) D590; H1
¶ Luis Pimentel					NRL(589†) C3; T2
Juan Pinto		×		×	H1
Pedro Pinto		×		×	D590
Hernán Ponce de León				×	D590
Š Francisco Ramírez			583		D587
Hernán Ramírez			583		D587
X Diego Ramírez de Barrionuevo	TAN(583)	×	583	/	SLT(599) D580-607; Dg584-586; D587
‡ Diego Ramírez Zamora-	MAZ	×	582	/	D568;

no					D588; T2
@ Cristóbal Rangel	VVA(584)	×			Db584-586
Esteban de los Ríos	SLT(577)			×	SLT D590
Pedro de los Ríos	SLT(577)			×	SLT D590
¶ Ana Rodríguez de Carvajal	BEN-MCA(580)	×			MEX(585)-TEN(587)-MEX(589) C3; T2
Francisco Rodríguez		×			D584-586
José Rodríguez				×	D590
Juan Rodríguez de Ávalos				×	NME D590
¶ Isabel Rodríguez de Andrada (559)	BEN-MCA(580)	×			MEX(585)-TAX(587)-MEX(589) C3; T2
¶ Baltazar Rodríguez de Carvajal, contador del NRL	BEN-MCA(580)	×		×	MEX(585)-TAX(587)-MEX(589)-PCH(589)-MEX(589)-VER(589) C3; T2
¶ Francisco Rodríguez de Carvajal	BEN-MCA(580)	×			MEX(585) C3; T2
¶ Miguel Rodríguez de Carvajal	BEN-MCA(580)	×			MEX(585)-TAX(587)-OAX-MIX-MEX(589) C3; T2
¶ Francisco Rodríguez de Matos	BEN-MCA(580)	×			MEX(584†) C3; T2
Juan Rodríguez Nieto				×	SLT D590
Alonso Rodríguez de Pavia					C3; T2
Roldán				×	D590
Ē Juan Romero	SBA(570)		585		Coir: 87-88; H1
# Alonso Ruiz			585		D587
Diego Ruiz de Rivera					C3; T2
Juan Salado, sirviente				/	MEX(589) C3; T2
Martín de Salazar	ZAC			□	D588; D590
¶ Juan de Saucedo (o Salcedo) de Espinosa	GPE(580)-CUZ(581)	×			MEX(589) C3; T2; Dc581
Francisco Salgado				□	D568; D590; D588
Juan Sánchez				×	D590
Juan Sánchez de Ávalos				×	D590
Domingo de Santiesteban				×	D590
Francisco Solís		×			Dd584-586
X Francisco de Sosa (564)	TAM	×	581		Dd583-586
Í Tomás				×	D590
Juan de la Torre	maz-SLP			/	D568; D588

Bartolomé de Torres (558)			583			Dd583-586
Juan Trujillo	FRE		583	/		D568; D587; D588
Juan de Vega				x		D590
Antonio Velázquez	TAN(583)	x				Dg584-586
Francisco de Volver, factor		x	581		MEX(582)	Db582; Dc582
« Juan de Volver		x				Db584-586
Martín de Zárate	CUZ(581)	x				Dd581
Agustín de la Zarza		x				L: 45

Abreviaturas:

ALM: Almadén, España
 AVI: Villa del Barco de Ávila, España
 BEN: Benavente, en Castilla
 CAS: Castilla, España
 COR: Córdoba, España
 CUZ: Cuzcatlán
 CVE: Cabo Verde
 CHI: China
 ESP: España
 GAR: Garnica, España
 GPE: Guadalupe, España
 IND: Indé
 LIS: Lisboa
 MCA: Medina del Campo
 MIX: Mixteca

MOG: Mogodorio, Portugal
 MTY: Monterrey
 OAX: Oaxaca
 PCH: Pachuca
 ROD: Ciudad Rodrigo
 SAL: Salamanca
 SEV: Sevilla, España
 SBR: San Bartolomé
 TAN: Tancolol
 TAX: Taxco
 TEN: Tenango
 TPA: Tamaholipa
 TRP: Tripulación
 VER: Veracruz
 VIZ: Vizcaya, España
 ZCO: Zacualco

Otras abreviaturas pueden verse en los cuadros 1 y 2. Las abreviaturas en minúscula indican el derrotero probable del poblador.

Cuadro 5
Familias que fundaron y poblaron la jurisdicción de Monterrey
(1596-1600)

Jefe de familia*	Cónyuge	Hijos	Fuentes
Cebrián Acevedo Ovalle			Ca2i; L:61
Alonso de la Barreda			AAM
Francisco de Cardona			Db601
Baldo Cortés (539-615†)			Ca2i; L:61; 76
Diego Díaz de Berlanga	Mariana Díaz		AAM
Cristóbal de Espinosa			L:61
Lucas García	Juliana de Quintanilla	Bartolomé González de Quintanilla Bernardo García Diego García de Quintanilla María de la O de Quintanilla Ana de Quintanilla	AAM; Ca2i
Ginés Hernández (604†)		Juan Fernández	D604; Ca4
Diego de Huelva			AAM
Pedro Iñigo			AAM
Martín Jiménez			AAM; Ca2i
Juan López (634†)	Magdalena de Avila	Bernabé Juan Melchora Juana	Ca2i; M:4.6.17v
Alonso López de Baena	hija de Juan Fernández de Castro y Mayor de Rentería (hermana de Elvira de Rentería)		D599; M:4.6.12; D609
Diego Maldonado (604†)	Antonia de Paz	Diego Maldonado Juan Maldonado (635†)	AAM; D604; Ca4
Domingo Manuel			AAM
Juan Martínez Guillestegui			
Manuel de Mederos (539)	Magdalena Martínez	Bartolo de Mederos	M:4.6.5 y 17; Ca2i
Diego de Montemayor (530)	María Esquivel (†) Juana Porcallo de la Cerda(581†)	Diego de Montemayor Estefanía de Montemayor	Ca4; D589
Diego de Montemayor, el mozo	Elvira de Rentería	Diego Fernández de Montemayor Gregorio Fernández de Montemayor	D611; D648
Estefanía de Montemayor	Alberto del Canto	Miguel de Montemayor (588) Diego de Montemayor (590)	D589; D593; Db643
Diego Núñez de Miranda			AAM
Cristóbal Pérez			AAM
Fernán Blas Pérez			AAM
Juan Pérez de Lerma	Mariana Martínez	Juan Martín de Lerma Esteban Martínez	Ca4; Ca3

Juan Pérez de los Ríos (626†)	Agustina de Charles	Ana Pérez Bartolomé de Charles (626†) Juan Pérez de los Ríos Alonso de Charles Esteban de los Ríos (626†) Pedro de los Ríos (626†)	D589; D593; Db626; AAM; Ca2i
Antonio Rodríguez	Bernardina Cercidilla		Hai: 164, 298; H1; AAM
Bartolomé Rodríguez	Isabel Gutiérrez		DC604
Diego Rodríguez (557-627)	Sebastiana de Treviño	Mónica Rodríguez Inés Rodríguez María Rodríguez Melchora (hija natural) Clara (hija natural)	D580-607; Ca4; AAM; M:4.6.1 y 14
Martín de Solís	Francisca de Ávila	Juan Diego	M:4.6.13; Ca2i

* Los años entre paréntesis después del nombre indican la fecha aproximada de nacimiento y el símbolo "†", después del año indica la fecha aproximada de fallecimiento.

REFERENCIAS Y ABREVIATURAS DE DOCUMENTOS

AAM *Actas del Ayuntamiento de Monterrey (1596-1696).*

AGI Archivo General de Indias.

AGNM Archivo General de la Nación de México.

AMM Archivo Municipal de Monterrey.

AMMaz Archivo Municipal de Mazapil.

AMS Archivo Municipal de Saltillo.

A6: Alessio Robles, *Francisco de Urdiñola.*

BMNAHBiblioteca Nacional del Museo Nacional de Antropología e Historia

C1: Cuadro 1

C2: Cuadro 2

C3: Cuadro 3

C4: Cuadro 4

Ca2i: Cavazos Garza, *Catálogo y síntesis.*

Ca3: Cavazos Garza, *Cedulario.*

Ca4: Cavazos Garza, *Diccionario.*

Ca8: Cavazos, "Los primeros pobladores".

CDLA *Colección de documentos inéditos relativos al descubrimiento, conquista y colonización de las posesiones españolas en América y Oceanía. Madrid, 1864-1884*

CDHSLP *Colección de documentos para la historia de San Luis Potosí, 4 vols.*

Coi: Cossio, *Historia, i.*

Cu: Cuello, "Saltillo".

D568: "Diligencias de Luis de Carvajal en Tampico sobre la prisión de los ingleses, Tampico (15 oct. 1568)", AGI, est. 2, caj. 3, leg. 1/20, doc. 12/4, en Martínez del Río, "La aventura", 262.

Db568: "Testimonio del descubrimiento y posesión de la laguna del Nuevo México, hecha por Francisco Cano, teniente de alcalde mayor de las minas de Mazapil en la Nueva Galicia (8 nov. 1568)", CDLA, xix, 535-540.

D569: "Combate de Francisco Cano, capitán y juez de comisión contra los chichimecas contra aquéllos guerreros cerca de Mazapil con las prolongadas consecuencias legales (1569-1574)", en Philp Wayne Powell, *War and peace*, 163-182.

D569-617: "Memoria de los cofrades que estaban en el libro viejo de la cofradía del Santísimo Sacramento de Mazapil, ca. 1569-1617, que sacó Francisco Luis, mayordomo (ca. 1617)", BMNAH, Sección de Microfilms, *Serie Zacatecas*, rollo 15, 4 fs.

D573: "Proceso contra Roberto Plinton. Confesión de Luis de Carvajal, Tampico (dic. 1573)", AGNM, *Criminal*, vol. 685, en *Boletín del Archivo General de la Nación*, xxii: 4, 556.

Db573: "Información sobre Francisco Muñoz, escribano en las minas de Mazapil, Fresnillo y Chimaltitlán (16-23 dic. 1573)". AGI, *Guadalajara*, 46, n 27\1, 6 fs.

Dc573: "Este es un traslado bien y fielmente sacado del inventario y almoneda y otras cosas tocantes a la muerte de Isidro Catalán, que murió en las minas de Mazapil *ab intestato* (13 jun. 1573)", AGI, *Contratación*, 210, n 3, en Enciso, *Testamentos*.

D575: "Para que Luis de Carvajal entienda en lo aquí contenido sobre que los indios de su jurisdicción y comarca, donde se entendiere que hay veneros y metales, lo descubran (15 dic. 1575)", AGNM, *General de Parte*, vol. 1, fs 95-96, en *Boletín del Archivo General de la Nación*, xxii:4, 555-556.

D577-586: "Parecer de la Audiencia Real del Nuevo Reino de Galicia en la información de [oficio] contra la de Juan del Río (9 sep. 1577-21 abr. 1586)", AGI, *Guadalajara*, 47, n 15, 1, 19 fs.

D578-638: "Pleito sobre derechos de agua entre Pedro de Vega y los naturales de San Esteban de la Nueva Tlaxcala (1578-1638)". AMS, *Presidencia Municipal*, c 1, exp. 1, 43 fs.

D579: "Real cédula de asiento y capitulación con el capitán Luis de Carvajal de la Cueva para el descubrimiento y población del Nuevo Reino de León (31 may. 1579)", AGI, *Indiferente*, 416, 17\1\1, 72 fs.

D580-607: "Convenio entre Juan Navarro y Santos Rojo sobre el uso de unas acequias (1580-1607)". AMS, *Presidencia Municipal*, c 1, exp. 2, 24 fs. Este documento también se encuentra en BMNAH, Sección de Microfilms, *Serie Zacatecas*, rollo 12.

D581: "Testimonio de las diligencias e información que hizo el gobernador Luis de Carvajal, cerca de la pacificación de los indios rebeldes (abr.-oct.581)", AGI, *Patronato*, 183, n 1, r 2, 20 fs.

Db581: "Traspaso de un poder general (7 abr. 581)", en D581, 4v-5.

Dc581: "Nombramiento de Hernán Pérez como escribano (26 ene. 581)", en D581, 5-5v.

Dd581: "Autos qe establece Luis de Carvajal y de la Cueva para la paz con los indios rebeldes y otras cosas tocantes a la gobernación del Nuevo Reino de León (27 ene.-9 feb. 581)", en D581, 5v-20.

- Db582: "Carta del gobernador Luis de Carvajal al ilustrísimo y reverendísimo señor arzobispo de México, Pedro Moya de Contreras (20 abr. 1582)", AGI, *México*, 336b, r 4, 160a, 2 fs.
- Dc582: "Carta del arzobispo de México, Pedro Moya de Contreras, al Rey en su real Consejo de Indias (20 nov. 1582)", AGI, *México*, 336b, r4, 160 2 fs.
- D583-586: "Información de los méritos y servicios de Gabriel de Mansilla en la conquista y pacificación del Nuevo Reino de León y otras provincias de Nueva España. (1583-1586)", AGI, *Patronato*, 77, n 2, r 18, 27 fs.
- Db583-586: "Nombramiento de escribano de gobernación (2 mar. 1583)" en D583-586, f 5.
- Dc583-586: "Petición del capitán Gabriel de Mansilla (29 feb. 584)", en D583-586, fs 5v-6.
- Dd583-586: "Probanza de méritos y servicios del capitán Gabriel de Mansilla (29 feb. 584)", en D583-586, fs 6-18v.
- Df583-586: "Testimonio que da Juan Morlete al capitán Gabriel de Mansilla sobre Julián Gutiérrez (27 ju. 584)", en D583-586, f 19.
- Dg583-586: "Nombramiento de Gabriel de Mansilla como alcalde mayor" (30 ene. 583), en D583-586, fs 19-19v.
- Dh583-586: "Presentación de la comisión de Gabriel de Mansilla ante el cabildo de la villa de la Cueva para ejercer como alcalde mayor (1 feb. 1583)", en D583-586, f 19v.
- Dj583-586: "Petición del capitán Gabriel de Mansilla para que se le haga juicio de residencia como alcalde mayor de la ciudad de León, villa de la Cueva y minas de Coahuila (1 feb. 1584)", en D583-586, f 20.
- Dr583-586: "Nombramiento de Álvaro Méndez como teniente de contador de la real hacienda del Nuevo Reino de León (6 sep. 1584)", en D583-586, f 21 v.
- Du583-586: "Testimonio que dio el escribano Julián Gutiérrez al capitán Gabriel de Mansilla sobre los dineros de la real caja del Nuevo Reino de León (9 mar. 1584)", en D583-586, f 22.
- Dx583-586: "Renuncia de Gabriel de Mansilla al cargo de factor de la real hacienda del Nuevo Reino de León (9 may. 1584)", en D583-586, f 22v.
- D584-586: "Pleito de Carvajal contra Francisco Barrón y el fiscal de Su Majestad el Lic. Eugenio de Salazar (1584-1586)", AGNM, *Civil*, vol. 672, 451 fs.
- Db584-586: "Testimonio de la información contra el gobernador del Nuevo Reino de León, Luis de Carvajal, de Luis de Biedma, vicario de Valles, de despojo que dice haber (2 mar. 1584)", en D584-586, fs 9-23.
- Dd584-586: "Preguntas a testigos de Francisco Barrón y Francisco Vitoria (24 jul. 1584)", en D584-586, fs 60-79.
- De584-586: "Probanza hecha por provisión real en la villa de los Valles a pedimento de Francisco Barrón (25 ene. 1585)", en D584-586, fs 134-136.
- Dg584-586: "Testimonio que presenta el fiscal de los títulos de Luis de Carvajal (12 nov. 1580)", en D584-586, fs 254-261.
- Dm584-586: "Traslados de autos pronunciados por Luis de Carvajal (11 mar. 1584)", en D584-586, fs 351v-352v.
- D586-587: "Testimonio de los autos hechos en Guadalajara, Tepetichán y Tlaltenango que se envía al señor juez de difuntos de México para que lo envíe con 130 pesos 3 tomínes a la Casa de la Contratación en la ciudad de Sevilla, por los bienes de Antonio González, natural de Ribadeo, en los reinos de Galicia, criado de Alonso de Angulo, muerto por los indios chichimecos en la

- jurisdicción de Mazapil (23 may. 1586-13 feb. 1587)". AGI, *Contratación*, 482, n 1, r 1\4, 12 fs.
- D587: "Relación de méritos y servicios del gobernador Luis de Carvajal presentada por él a la Real Audiencia de Guadalajara. Información recibida de oficio en la Audiencia Real del Nuevo Reino de Galicia contra lo que se hizo de parte Luis de Carvajal de la Cueva, gobernador y capitán general del Nuevo Reino de León (sep. 1587)". AGI, *Guadalajara*, 47, n 47\1, 68 fs.
- D588: "Testimonio del traslado de la real caja a la villa de Almadén (22 may. 1588)", en D643, fs 30-31v.
- D589: "Queja de Juan Morlete, familiar del Santo Oficio, Saltillo (24 ago. 1589)", AGNM, *Inquisición*, vol. 233, en Alessio, *Coahuila y Texas desde*, ii, 419-420.
- D590: "Memoria de los descubrimientos que Gaspar Castaño de Sosa hizo en el Nuevo México, siendo teniente de gobernador y capitán general del Nuevo Reino de León (27 jul. 1590)", *CDLA*, xv, 191-261.
- D591: "Traslado de la fundación del pueblo de San Esteban de la Nueva Tlaxcala que se hizo en septiembre de 1591 por el capitán Francisco de Urdiñola (1768)", BMNAH, Sección de Microfilms, *Serie Zacatecas*, rollo 12, 25 fs. Este documento fue reproducido en Portillo, *Apuntes*, 362-400.
- D593: "Queja de Fray Pablo de Góngora contra Alberto del Canto, Saltillo (nov. de 1593)", AGNM, *Inquisición*, vol. 239, f. 437, en Alessio, *Coahuila y Texas desde la independencia*, ii, 420-424.
- D594-596: "Autos de bienes de difunto del maese Mateo Donato, cirujano, difunto en el paraje de Los Cedros, en las minas de Mazapil, abintestato. (10 dic. 1594- 5 abr. 1596). AGI, *Contratación*, 490, n 1, r 10\1, 26 fs.
- D595-602: "Memorial sobre el descubrimiento del Nuevo México y sus acontecimientos (1595-1602)" en *CDLA*, xvi, 88-227.
- D599: "Solicitud de Alonso López de Baena para asiento de vecindad en la ciudad de Monterrey (1599)", AMM, *Civil*, vol. 1, exp. 29.
- D601: "Información y licencia de pasajero a Indias de Juana Morlete, natural y vecina del Puerto de Santa María, hija de Juan Morlete e Isabel de Guzmán (19 jun. 1601)", AGI, *Contratación*, 5264, n 2, r 85, 8 fs.
- Db601: "Petición para asiento de vecindad en la ciudad de Monterrey (21 jul. 1601)", AMM, *Civil*, vol. 1, exp. 19, 2 fs.
- D604: "Memoria de la Nueva Vizcaya. Memorial y relación que da a Su Majestad Francisco de Urdiñola, gobernador y capitán general de las provincias de la Nueva Vizcaya de todos los vecinos y moradores de ellas y de las haciendas que hay así de sacar plata como estancias de ganados mayores y menores y labores de coger pan y maíz y de los que tratan y contratan (1604)" AGI, *Guadalajara*, 28, r 5, n 18\1, 18\2, 89 fs.
- D609: "Merced de tierras a Alonso López de Baena (14 mar. 1609)", AMM, *Civil*, vol. 1, exp. 29, 1 f.
- D611: "Testamento de Diego de Montemayor, el mozo (29 abr. 1611)", AMM, *Protocolos*, vol. 1, fol.1, n 17, en Cavazos Garza, *Catálogo y síntesis*.
- D614: "Copia del testamento de Antonio de Sosaya (29 mar. 1614)", en D621, fs 9v-23v.
- D618-633: "Registro de los nuevos cofrades del Santísimo Sacramento (1618-1633)", BMNAH, Sección de Microfilms, *Serie Zacatecas*, rollo 15, 3 fs.

- D621: Auto de bienes de difunto de Antonio de Susayala [o Sosaya], natural del pueblo de Oyeregui en Navarra, vecino de las minas de Mazapil en el Nuevo Reino de Galicia y difunto en Zacatecas con testamento, en el que él dejó varias mandas y obras pías para que se fundase una capellanía en su patria (15 ene.- 7 jun. 1621). AGI, *Contratación*, 346a, n 1, r 7, 47 fs.
- Db626: "Vista de ojos y testimonio del estado en que se halló la ciudad de Monterrey, el número de vecinos casados que en ella asisten de ordinario en su habitación y casas, el número de ellas, orden y policía que tienen y el modo de república. ante el gobernador don Martín de Zavala y Juan de Ábrego, secretario de gobernación (1626)", AMM, *Civil*, vol 2, exp. 2, 4 fs. Una copia de este documento se encuentra en *AAM*.
- D643: "Litigio entre los gobernadores don Martín de Zavala del Nuevo Reino de León y don Luis de Valdés del Reino de la Nueva Vizcaya, por la jurisdicción de las minas de Almadén (1643-1644)", Archivo del Ayuntamiento de Parral, exp. 22, 71 fs, en *Documento del Parral. Pleito de gobernadores por la provincia de Coahuila (1643-1644)*. Una copia de este documento puede verse en BMNAH, Sección de Microfilms, *Serie Parral*, rollo 4, 71 fs.
- Db643: "Testamento de Miguel de Montemayor (11 oct. 1643)", AMM, *Civil*, vol. 5, exp. 16, en Cavazos Garza, *Catálogo y síntesis*.
- D648: "Escritura de venta de unas haciendas (7 ene. 1648)", AMM, *Civil*, vol. 14, exp. 11, fs 6-7.
- D653: Testamento del capitán Francisco de Elizondo presentado ante el capitán Lorenzo de Spino, teniente de alcalde mayor. Inventario de los bienes y minas del capitán Francisco de Elizondo e incluye los registros de minas hechas por Gaspar Duarte (3 jun. 1653- 1 jun. 1656)". AMMaz., *Fondo Colonial*, c 1, exp. 1, 129 fs.
- D717: "Testimonio del real título de composición con el rey impetrado por los muy ilustres marqueses de San Miguel de Aguayo, sobre las tierras que poseen en la jurisdicción de la Nueva Vizcaya (jul. 1717)". Una parte de este documento se reproduce en Alessio, *Coahuila y Texas en la época colonial*, 78-84, 106, 140-142, pero la transcripción completa puede consultarse en "Colección Vito Alessio Robles", xix/xi.
- Fer: Fernández de Recas, *Aspirantes Americanos*.
- Fo: Foin, "Rodrigo de Rio".
- H1: Hoyo, *Historia*.
- Hai: Hammond y Rey, *Don Juan*, i.
- L: León, "Relación y discursos".
- LCS: *Libro del Cabildo de Saltillo*.
- M: BMNAH, Sección de Microfilms. *Serie Monterrey*. Se citan la primera letra de la serie y el número de rollo, expediente y folio.
- O: Obregón, *Historia de los descubrimientos*.
- Pw2: Powell, *La Guerra Chichimeca*.
- T1: Toro, *La familia*.
- T2: Toro, *Los judíos*.
- Vei: Velázquez, *Colección de documentos*, i.
- V-L: Vargas-Lobsinger, *Formación y decadencia*.

BIBLIOGRAFIA

- AAM*, *Actas del Ayuntamiento de Monterrey (1596-1690)*. Monterrey, Ayuntamiento de Monterrey, Archivo Municipal de Monterrey, 1994.
- ADAMS, David Bergen, *Las colonias tlaxcaltecas de Coahuila y Nuevo León en la Nueva España: Un aspecto de colonización del norte de México*. Saltillo, Coahuila, Archivo Municipal de Saltillo, 1991.
- ALESSIO ROBLES, Vito, "El capitán Alberto del Canto, fundador de Santiago del Saltillo", *Bosquejos históricos. México*, 1938, 9-23.
- _____, *Coahuila y Texas en la época de la colonia*. México, Editorial Porrúa, 1978. Biblioteca Porrúa, 70.
- _____, *Coahuila y Texas: desde la consumación de la independencia hasta el tratado de paz de Guadalupe Hidalgo*. México, Editorial Porrúa, 1979, 2 vols. Biblioteca Porrúa, 72, 73.
- _____, *Francisco de Urdiñola y el norte de la Nueva España*. México, Editorial Porrúa, 1981. Biblioteca Porrúa, 76.
- _____, "La judería de Monterrey", *Bosquejos históricos*, 94-107. México, 1938.
- _____, "Monterrey y la extinguida judería", en *Monterrey en la historia y la leyenda*, 105-109. México, 1936.
- _____, *Saltillo en la historia y en la leyenda*. México, Pensador Mexicano, 1934.
- BERTHE, Jean-Pierre, "Relación de lo hecho por el señor licenciado Gaspar de la Fuente, oidor de esta real audiencia, visitador general de este reino del tiempo que anduvo en la visita de él", en Jean-Pierre Berthe, Thomas Calvo, Águeda Jiménez Pelayo, *Sociedades en construcción. La Nueva Galicia según las visitas de oidores (1606-1616)*, 105-167, México, Universidad de Guadalajara, Centro Francés de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, 2000.
- BOYD-BOWMAN, Meter, "La emigración peninsular a América: 1520 a 1539", *Historia mexicana*, xiii:2 [50] (oct-dic., 1963), 165-192.
- _____, *Índice geobiográfico de más de 56 mil pobladores de la América Hispánica, I (1493-1519)*. México, Instituto de Investigaciones Históricas-UNAM, Fondo de Cultura Económica, 1985.
- _____, "Patterns of Spanish Emigration to the Indies, 1579-1600", *The Americas*. xxxiii:1 (jul. 1976), 78-95.
- _____, "Patterns of Spanish Emigration to the Indies until 1600", *Hispanic American Historical Review*, 56:4 (1976), 580-604.
- CACHERO VINUESA, Montserrat, "Geografía social y red de comunicaciones en el norte de la Nueva Galicia: Mazapil (1774-1779)", *Anuario de Estudios Ameri-*

canos, lix. 1, (enero-junio, 2002), 39-66.

CAVAZOS GARZA, Israel, *Catálogo y síntesis de protocolos del Archivo Municipal de Monterrey (1599-1700)*, i. Monterrey, Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey, 1966. Serie Historia, 4.

_____, *Cedulario autobiográfico de pobladores y conquistadores de Nuevo León*. Monterrey, Centro de Estudios Humanísticos, 1964.

_____, *Diccionario biográfico de Nuevo León*. Monterrey, Universidad Autónoma de Nuevo León, 1984, 2 vols.

CDHSLP, *Colección de documentos para la historia de San Luis Potosí*, Primo Feliciano Velázquez ed. San Luis Potosí, Archivo Histórico del Estado de San Luis Potosí, 1985-1987. 4 vols.

CDIA, *Colección de documentos inéditos relativos al descubrimiento, conquista y colonización de las posesiones españolas en América y Oceanía, sacadas en su mayor parte del Real Archivo de Indias*, Joaquín F. Pacheco, Francisco Cárdenas y Luis Torres de Mendoza, eds. Madrid, 1864-1888, 42 vols. (Facsimil: Vaduz, Nendeln, 1964-1966).

COSSÍO, David Alberto, *Historia de Nuevo León*. Monterrey, J. Cantú Leal Editor, 1925, 4 vols.

CUÉLLAR BERNAL, René, "Los tlaxcaltecas en Nuevo León", *Estudios de historia del noreste*, 102-116. Monterrey, 1972.

CUELLO, José, "Saltillo in the seventeenth century: Local society on North Mexican frontier", Tesis doctoral, Berkeley, Universidad de California, 1981.

CHIPMAN, Donald, "The Oñate-Moctezuma-Zaldívar Families of Northern New Spain", *New Mexico Historical Review*, 52 (1957), 297-310.

Documento del Parral, Documento del Parral. Pleito de gobernadores por la provincia de Coahuila (1643-1644), Eugenio del Hoyo Cabrera, ed. Monterrey, Nuevo León, Producciones Al Voleo El Troquel, 1992.

"Dos documentos relativos a Luis de Carbajal, el Viejo" *Boletín del Archivo General de la Nación*, xxii:4 (1951), 551-558.

ENCISO CONTRERAS, José, *Testamentos y autos de bienes de difuntos de Zacatecas (1550-1604)*. Zacatecas, Tribunal Superior de Justicia del Estado de Zacatecas, 2000. Serie del Oidor, 1.

_____, *Zacatecas en el siglo XVI. Derecho y sociedad colonial*. Zacatecas, Ayuntamiento de Zacatecas, Universidad de Alicante, Instituto Zacatecano de Cultura Ramón López Velarde, 2000. Serie Elías Amador, 5.

FERNÁNDEZ DE RECAS, Guillermo S., *Aspirantes Americanos a cargos del Santo Oficio. Sus genealogías ascendentes*. México, Librería de Manuel Porrúa, 1956

FOIN, Charles, Rodrigo de Rio de Losa. 1536-1606?", *Archivos de Historia Potosina*. x:2 [38] (dic. 1978), 111-116.

GARRITZ, Amaya, *Los vascos en la regiones de México, siglos XVI a XX*. México, Universidad Nacional Autónoma de México, Ministerio de Cultura del Gobierno Vasco, Instituto Vasco-Mexicano de Desarrollo, 1996-2002, 6 vols.

GARZA MARTÍNEZ, Valentina, "Poblamiento y colonización en el Noreste novohispánico. Siglos XVI-XVII". Tesis doctoral, México, El Colegio de México, 2002.

HAMMOND, George y Agapito Rey, *Don Juan de Oñate, Colonizer of New Mexico, 1595-1628*. Albuquerque, Universidad de Nuevo México, 1953, 2 vols. Coronado Historical Series, 5, 6.

HOYO, Eugenio del, *Historia del Nuevo Reino de León (1577-1723)*. México, Al Voleo, Editorial Libros de México, 1979.

LAFAYE, Jacques, *Mesías, cruzadas, utopías. El judeo-cristianismo en las sociedades hispanoamericanas*. México, Fondo de Cultura Económica, 1997. Sección de Obras de Historia.

LEÓN, Alonso de, "Relación y discursos del descubrimiento, población y pacificación de este Nuevo Reino de León; temperamento y calidad de la tierra (1649)", *Historia de Nuevo León con noticias sobre Coahuila, Tamaulipas, Texas y Nuevo México, escrita en el siglo XVII por el capitán Alonso de León, Juan Bautista Chapa y el general Fernando Sánchez de Zamora*, Israel Cavazos Garza, ed., 1-119. Monterrey, Gobierno del Estado de Nuevo León, Centro de Estudios Humanísticos, UNL, 1961. Biblioteca de Nuevo León, 1.

LCS, *Libro del Cabildo de la villa de Santiago del Saltillo (1578-1655)*. México, Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, Archivo General de la Nación, Archivo Municipal de Saltillo, 2002.

MARTÍNEZ MARTÍNEZ, María del Carmen, *La emigración castellana y leonesa al Nuevo Mundo (1517-1700)*. Salamanca, Junta de Castilla y León, Consejería de Cultura y Turismo, 1993.

MARTÍNEZ DEL RÍO, Pablo, "La aventura mexicana de Sir John Hawkins" en *Memorias de la Academia Mexicana de la Historia*, ii:3, (jul-sep., 1943), 241-295.

MECHAM, J. Lloyd, *Francisco de Ibarra and Nueva Vizcaya*. Durham, Carolina del Norte, Universidad de Duke, 1927.

MÖRNER, Mangus, *Aventureros y proletarios. Los emigrantes en Hispanoamérica*. Madrid, Editorial Mapfre, 1992.

_____. "La emigración española al Nuevo Mundo antes de 1810. Un Informe del estado de la investigación", *Anuario de Estudios Americanos*, xxxii (1975), 43-131.

_____. "Migración a Hispanoamérica durante la época colonial", *Suplemento de Estudios Americanos*, xlviii:2 (1991), 3-25.

OBREGÓN, Baltasar de, *Historia de los descubrimientos antiguos y modernos de la Nueva España escrita por el conquistador en el año de 1584*. México, Editorial Porrúa, 1988. Biblioteca Porrúa, 92.

OLVEDA, Jaime, *En busca de la fortuna. Los vascos en la región de Guadalajara*. México, El Colegio de Jalisco, Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País, 2003.

OTTE, Enrique, *Cartas privadas de emigrantes a indias (1540-1616)*. México, Fondo de Cultura Económica, 1996. Serie de Obras de Historia.

PÉREZ ZEVALLOS, Juan Manuel, "Le mouvement de populations, stratégies de survie pour les Indiens de Nouvelle Espagne". *Adaptation, violence et révolte au Mexique*, 19-45, Annamária Lammel y Jesús Ruvalcaba Mercado coords., UE, L'Harmattan, 2002. Collection Recherches et Documents-Amériques latines

_____. "Movimientos de población indígena en la Nueva España", *Antropología e interdisciplina. XXIII Mesa Redonda de la Sociedad Mexicana de Antropología. Homenaje a Pedro Carrasco*. 145-167., México, Sociedad Mexicana de Antropología, Instituto de Investigaciones Antropológicas-UNAM, 1995.

POWELL, Philip Wayne, *Capitán mestizo: Miguel Caldera y la frontera norteña. La pacificación de los chichimecas (1548-1597)*. México, Fondo de Cultura Económica, 1980. Selección de Obras de Historia.

_____. *La Guerra Chichimeca (1550-1600)*. México, Fondo de Cultura Económica, 1977. Selección de Obras de Historia

_____. *War and Peace on the North Mexican Frontier: A Documentary Record. Crescendo of the Chichimeca War (1551-1585)*, i. Madrid, Ediciones José Porrúa Turanzas, 1971. Colección Chimalistac de libros acerca de la Nueva España.

ROBINSON, David James, "Introduction: towards a typology of migration in colonial Spanish America", *Migration in Colonial Spanish America*, 1-17, David James Robinson ed. Cambridge, Cambridge University Press, 1990. Cambridge

Studies in Historical Geography, 16.

_____. "Migration in eighteenth-century Mexico: case studies from Michoacan", *Journal of Historical Geography*, 15:1 (1989), 55-68

_____. *Research Inventory of the Mexican Collection of Colonial Parish registers*. Salt Lake City, University of Utah, 1980.

_____. "Patrones de migración en Michoacán en el siglo XVIII: datos y metodologías", *Movimientos de población en el occidente de México*, 169-205, Thomas Calvo y Gustavo López, coords. México, Centre d'Etudes Mexicaines et Centroamericaines, El Colegio de Michoacán, 1988.

ROMÁN, José Francisco, "El camino real de la plata. Mito y realidad", *México en el tiempo*, 4, 27, (nov-dic, 1998), 10-18

_____. "Mazapil a finales del siglo XVIII: un acercamiento a su población", *Estudios del hombre. Historia y genealogía del occidente de México*, 6, (1997) 219-237.

SWANN, Michael M., "Migration, mobility, and the mining towns of colonial northern Mexico", *Migration in Colonial Spanish America*, 143-181, David James Robinson ed. Cambridge, Cambridge University Press, 1990. Cambridge Studies in Historical Geography, 16.

_____. *Tierra Adentro: Settlement and Society in Colonial Durango*. Boulder, Colorado, Westview Press, 1982. Dellplain Latin America Studies, 10.

TORO, ALFONSO, *La familia Carvajal: estudio histórico sobre los judíos y la inquisición de la Nueva España en el siglo XVI, basado en documentos originales y en su mayor parte inéditos, que se conservan en el Archivo General de la Nación de la ciudad de México*. 2 vols. México, Editorial Patria, 1944.

_____. *Los judíos en la Nueva España. Documentos del siglo XVI correspondientes al ramo de Inquisición*. México, Fondo de Cultura Económica, Archivo General de la Nación, 1993. Sección de obras de historia.

VARGAS-LOBSINGER, María, *Formación y decadencia de una fortuna: Los mayrazgos de San Miguel de Aguayo y San Pedro del Álamo (1583-1823)*. México, Universidad Nacional Autónoma de México, 1992. Serie Historia Novohispana, 48.

VAS MINGO, Marta Milagros del, "La problemática de la ordenación territorial en Indias (ss. XVI-XVIII)", *Revista Complutense de Historia de América*, 25 (1999), 67-98.

VIDAL-NAQUET, Pierre, *Los judíos, la memoria y el presente*. Argentina, Fondo de Cultura Económica, 1996. Sección de Obras de Historia.

VILLASEÑOR BORDES, Rubén, *La inquisición en la Nueva Galicia (siglo XVI)*. Guadalajara, 1959.